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uel plaisir de voir cette 
nouvelle génération 
exulter au stade de la 
Beaujoire ! Des gamins 

de 15 à 25 ans qui n’ont pas ou 
peu de souvenirs du dernier 
passage du FC Nantes au Stade 
de France.  Dix-huit ans qu’ils at-
tendaient de pouvoir chanter 
leur joie de monter à la capitale 
pour une finale de 
coupe (dela Ligue, 
perdue contre So-
chaux…), et même 
vingt-deux ans pour 
la ramener à la mai-
son (ah, Calais !)… 
Une éternité ! L’en-
vahissement paci-
fique et festif du 
terrain le 2 mars 
dernier face à Monaco montre 
combien les supporters nantais 
sont avides de retrouver les 
sommets. Place dévolue au 
FCN. 
Certaines personnalités que l’on 
qualifiera de « moroses » n’ont 
pas compris que l’on puisse se 
réjouir de voir son club de coeur 
atteindre une finale de Coupe 
de France sous la présidence 

Kita… 
« Les dirigeants passent et les 
supporters restent », nous disait 
Mickaël Landreau en visite ce 
mois-ci dans nos locaux. Qui se 
souviendra dans 20 ou 30 ans 
que cette coupe a été gagné 
avec Waldemar Kita à sa tête ? 
En revanche tous les supporters 
nantais auront en mémoire 

pendant au 
moins toutes ces 
années le soir de 
fête qu’ils pour-
raient vivre si leurs 
protégés soulè-
vent la coupe à la 
maison le 7 mai 
2022. Une 
« fiesta » qui s’an-
nonce mémo-

rable au Stade de France mais 
aussi à Nantes devant les écrans 
géants du cours Saint-Pierre qui 
devraient rassembler 40.000 
personnes. Chants, fumigènes, 
tifos, de Nantes à Paris la célé-
bration s’annonce folle ! Mes-
sieurs les joueurs, vous savez ce 
qu’il vous reste à faire ! Nous? 
ON A HATE !  

MATTHIEU BELLÉE

DEMANDE DE STAGES 
Envoyez CV, lettre de motivation 
et tout document utile à l’atten-
tion de François-Xavier Lebert 
afxl@orange.fr

L’ÉDITO À LEUR TOUR DE RÊVER !

QUEL PLAISIR DE VOIR 
CETTE NOUVELLE GÉNÉRA-

TION EXULTER AU STADE DE 
LA BEAUJOIRE ! DES GA-

MINS DE 15 À 24 ANS QUI 
N’ONT PAS OU PEU DE SOU-
VENIRS DU DERNIER PAS-

SAGE DU FC NANTES AU 
STADE DE FRANCE. 

PROCHAIN NUMÉRO 
SORTIE PRÉVUE 
LE JEUDI 12 MAI
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olo Muani a marqué 9 buts en 
37 matchs de Ligue 1. Puisque 
vous vous intéressez beau-
coup plus au foot que moi, sa-

chez qu’un bon avant-centre doit 
marquer au minimum quinze buts, si 
ce n’est plus ». À peine la joie du main-
tien retombée, en juin dernier, que 
Waldemar Kita surprenait son monde 
(une nouvelle fois) en taclant son 
jeune attaquant dans le journal 
l’Équipe. Nul doute que ces déclara-
tions n’ont pas aidé les Kita sur le dos-
sier de la prolongation de contrat du 

prodige Jaune et Vert. Pour sa se-
conde saison dans la Cité des Ducs, 
Randal Kolo Muani a semble t-il pris 

au mot le président Kita. Déjà auteur 
de 12 « pions  » toutes compétitions 
confondues, il reste 8 matches au 
jeune buteur nantais pour inscrire les 
4 buts qui le sépare des « bons avant-
centre  » en championnat. Difficile 
mais pas impossible. Il faudra pour 
cela qu’il booste son ratio d’un but 
tous les 3 matches en moyenne (0,36), 
pour atteindre «  l’objectif présiden-
tiel ». Chose qu’il avait réussi à faire, la 
saison dernière grâce à une fin d’exer-
cice canon. Le jeune buteur des Cana-
ris avait marqué dans 4 des 5 derniers 
matches. Face à Bordeaux (victoire 3-
0), à Dijon pour un doublé (victoire 4-
0), contre Montpellier (défaite 2-1) et le 
but de la victoire lors du barrage aller 
face à Toulouse (1-2). 9 buts inscrits 
donc, sans tirer le moindre penalty. 
Cette saison encore, c’est Ludovic Blas 
qui s’est chargé par 3 fois de mettre le 
ballon au fond des filets en 3 tenta-
tives. Ludo Blas donnera t-il le ballon 
à son compère d’attaque en cas de 
nouveau pénalty pour lui permettre 
de répondre à son président par les 
actes ? 
 

LA BARRE DES 15 BUTS INATTEIGNABLE 
POUR UN BUTEUR NANTAIS DEPUIS 97 

 
Il faut remonter à la saison 96-97 pour 
trouver trace d’un joueur nantais avec 
15 buts ou plus au compteur. Il s’agit 
de Japhet N’Doram qui avait fait 
parler la poudre à 21 reprises dans une 
saison marquée par une « remontée 
fantastique  » entre la 19ème et la 
3ème place du championnat. En 
grande partie grâce au talent du sor-
cier tchadien. Depuis, tous les plus 
grands buteurs nantais n’ont pas 
réussi à imiter le n°10 légendaire des 
Canaris. Jocelyn Gourvenec (12 buts 
en 97-98), Antoine Sibierski (13 buts en 
99-00),Olivier Monterrubio (12 buts en 
00-01), Viorel Moldovan (11 buts en 03-
04) ou Emiliano Sala (12 buts en 16-
17/17-18/18-19) s’en sont approchés 
sans jamais l’atteindre. Randal Kolo 
Muani a donc l’occasion d’entrer dans 
le panthéon des buteurs nantais 
avant de s’envoler vers Francfort et 
d’affoler les défenses de Bundesliga. 
 

PAR MATTHIEU BELLÉE
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LES ENJEUX DE LA FIN DE SAISON 
RANDAL KOLO MUANI : 

OBJECTIF 15 BUTS
POUR SA DERNIÈRE SAISON SOUS LES COULEURS DU FC NANTES, RANDAL KOLO MUANI À DÉJÀ INSCRIT 11 BUTS 
EN LIGUE 1 UBER EATS (30 ÈME JOURNÉE). L’ATTAQUANT NANTAIS À L’OCCASION DE RÉPONDRE SUR LE TERRAIN 
À SON PRÉSIDENT, WALDEMAR KITA, QUI ESTIMAIT EN FIN DE SAISON DERNIÈRE, QU’UN BON ATTAQUANT DEVAIT 
MARQUER AU MOINS 15 BUTS EN CHAMPIONNAT. POURTANT, PLUSIEURS GRANDS BUTEURS NANTAIS SE SONT 
CASSÉS LES DENTS SUR CETTE BARRE SYMBOLIQUE, L’ALPHA ET L'OMÉGA DU NIVEAU D’UN ATTAQUANT POUR 
LE PRÉSIDENT NANTAIS.  

LES DERNIERS BUTEURS 
NANTAIS À 15 BUTS ET 

PLUS EN CHAMPIONNAT 
 
Ils ne sont pas nombreux dans 
l’histoire du FC Nantes à avoir mar-
qué 15 buts ou plus en champion-
nat. 12 buteurs dont les noms 
respirent le talent et l’amour du 
maillot frappé de la goélette. De 
Jacques Simon l’année du premier 
titre du FC Nantes en 65 à Japhet 
N’Doram grand artisan du succès 
du FC Nantes dans les années 90.  
 
Japhet N’Doram : 
21 buts en 96-97  
15 buts en 95-96 
 
Patrice Loko : 
22 buts en 95-95  
 
Nicolas Ouedec : 
18 buts en 94-95 / 
20 buts en 93-94 
 
Vahid Halilhodzic : 
18 buts en 85-86 / 
28 buts en 84-85 / 
27 buts en 82-83 
 
Eric Pécout : 
22 buts en 78-79 
 
Omar Shanoun : 
15 buts en 76-77 
 
Gilles Rampillon :  
16 buts en 75-76 
 
Angel Marcos : 
20 buts en 71-72 
 
Erich Maas : 
16 buts en 71-72 
 
Bernard Blanchet : 
15 buts en 70-71 
17 buts en 69-70 
 
Philippe Gondet : 
36 buts en 65-66 
 
Jacques Simon : 
24 bus en 64-65 
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Le 7 mai prochain, les hommes 
d’Antoine Kombouaré affronteront 
l’OGC Nice au Stade de France en fi-
nale de la Coupe de France. D’ici là, 
les Canaris ont encore 5 matches 
de championnat à disputer. 
Joueurs et entraîneur parlent d’une 
même voix sur l’importance de ga-
gner ces matches pour préparer la 
Coupe de France mais qu’en est-il 
vraiment ? Retour sur le parcours 
des précédents vainqueurs de la 
Coupe de France. 

 
es Canaris sont animés par un 
double objectif en cette fin de 
saison. Préparer la finale de 
Coupe de France dans les meil-

leures conditions, et continuer d’espé-
rer accrocher l’Europe via le 
championnat. « On est trop loin de 
cette finale  » nous disait Antoine 
Kombouaré en conférence de presse 
avant le match de Clermont (victoire 
3-2). « Je ne suis pas dans la tête des 
joueurs mais ils savent ce que je veux. 
Il reste plusieurs matches avant la fi-
nale donc vous imaginez bien qu’il 
peut s’en passer des choses d’ici là ». 
Et notamment des blessures … Les 
Canaris enchaînent les pépins phy-

siques depuis quelques semaines. 
Pallois, Corchia, Merlin, Coco, Mou-
toussamy ont tour à tour fait un tour 
à l’infirmerie. Sauf nouvelle blessure, 
tous seront opérationnels pour la fi-
nale de Coupe de France. Seul Charles 
Traoré, victime d’une rupture des liga-
ments croisés du genou, ne verra pas 
le gazon de Saint-Denis. « Bien sûr 
que dans l’idéal, il faudrait qu’on 
puisse jouer sans perdre de joueurs 
de nouveau. Il faut retrouver un 
groupe conséquent, c’est important. 
Après, j’ai pour coutume de dire que 
peu importe le groupe qu’on a, il faut 
gagner des matches ». 
 

L’EXEMPLE DE… RENNES 
 
Gagner pour préparer au mieux la fi-
nale, le leitmotiv du coach kanak se-
maine après semaine. Au-delà de 
l’intérêt comptable évident pour his-
ser le FC Nantes dans le top 6 de 
Ligue 1, les victoires engrangées avant 
la finale de Coupe de France n’ont ja-
mais garanti de soulever le trophée. 
Si comme le dit l’adage, «  la victoire 
appelle la victoire  », les défaites en 
championnat ne sont pas synonymes 
de défaite en finale de Coupe de 

France. Parmi les trois dernières 
équipes victorieuses en Coupe de 
France (hors PSG), aucune n’a gagné 
plus de 2 matches au cours des 5 ren-
contres précédent la finale. Pire, 
Rennes vainqueur du PSG en 2019 
n’avait pas gagné une seule fois, au 
contraire du PSG qui restait sur 3 vic-
toires et 1 nul. Même constat pour 
Guingamp, au bilan alarmant de 4 
défaites consécutives avant d’affron-
ter victorieusement le Stade Rennais 

en 2014. Pas de quoi se faire de la bile 
donc pour les Jaune et Vert en cas de 
mauvais bilan au soir du 30 avril pro-
chain, date du dernier match de 
championnat avant la coupe, face à 
Lens. Avant cela, les Canaris joueront 
trois derbys (Brest, Angers, Bordeaux) 
et connaîtront un déplacement péril-
leux au Stade Vélodrome. Attention à 
ne pas y laisser trop de plumes.  

 
M.B.

QUELLE SÉRIE AVANT LA FINALE ?

L
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Longtemps sur le podium des meil-
leures équipes de Ligue 1 à domi-
cile, les Jaune et Vert sont 
désormais 4ème avec 29 points 
après leur défaite face au Cham-
pion de France en titre lillois. Une 
réussite à domicile qui tranche 
avec des difficultés à s’imposer 
hors de leur vaisseau amiral, le 
Stade de la Beaujoire. 

 
matches consécutifs sans dé-
faite à domicile. Voilà long-
temps que les Canaris 

n’avaient pas connu une telle série à 
la maison. Pour Antoine Kombouaré, 
pas besoin d’aller chercher bien loin : 
«  À domicile, on est tellement fort, 
tellement décisif… Inconsciemment, 
on est moins bien, moins prêt à l’exté-
rieur. Il n’y a pas non plus une Beau-
joire en ébullition loin de chez nous, 
c’est peut-être l’une des raisons  ». 
L’ensemble des joueurs de l’effectif 
sont unanimes. Le douzième homme 
les pousse à se surpasser, se dépasser 
et aller chercher des résultats même 

dans les situations les plus désespé-
rées. Pedro Chirivella, arrivé de Liver-
pool il y a un an, n’est pas trop 
dépaysé : « On se sent très costaud 
chez nous. Je me rappelle du match 
de Lens que l’on a gagné en étant 
mené 2-0 à la mi-temps. Le match de 
Paris ou contre Bastia et Monaco en 
Coupe de France. Sans les supporters 
on ne gagne pas ces matches ». 
 

LE RETOUR DES SPECTATEURS 
CAUSE OU CONSÉQUENCE ? 

 
Si les supporters des Canaris, majori-
tairement abonnés, n’ont jamais vrai-
ment déserté la Beaujoire, les 
spectateurs font, eux, leur retour. Un 
public plus versatile et plus sensible à 
la forme de son équipe pour se dépla-
cer et  encourager ses protégés. De 
12.000 et 14.000 personnes face à 
Metz et Nice en début de saison à 
22.000 et 26.000 contre Montpellier et 
Lille lors des deux précédentes jour-
nées. L’engouement autour des 
Jaune et Vert est indéniable. Le plus 
dur était peut être là pour les joueurs 
des bords de l’Erdre : Reconquérir son 
public ! 
 

2 VICTOIRES EN 4 MATCHES 
POUR DÉPASSER LE FC NANTES 

DE CLAUDIO RANIERI 
 
Les hommes d’Antoine Kombouaré 
sont en passe de réussir une autre 
belle performance. Si les Canaris s’im-
posent par deux fois lors de leur 4 der-
niers matches à domicile, ils 
deviendraient alors la meilleure 
équipe du FCN à domicile depuis la 

remontée. Les 33 points glanés par 
Ranieri et son 4-5-1 au cours de la sai-
son 2017-2018 pourraient bien être dé-
passés par «  la bande à Lafont  ». 
Possible mais pas simple pour autant. 
Au programme 3 derbys face à An-
gers, Bordeaux et Rennes et la récep-
tion de Saint-Etienne pour la dernière 
journée. 3 équipes qui luttent pour 
leur survie en L1 et le Stade Rennais 
qui espère accrocher la coupe aux 
grandes oreilles en fin de saison. Le 
tout intercalé entre la finale du 7 mai 
face à Nice en Coupe de France.  

M.B.

LE FCN VIT-IL SA MEILLEURE SAISON 
À DOMICILE DEPUIS LA REMONTÉE ?

CLASSEMENT DU FC NANTES 
À DOMICILE DEPUIS LA 
REMONTÉE EN LIGUE 1 

 
2020-21 : 
18ème avec 17 points 
 
2019-20 : 
15ème avec 20 points (28 m.) 
 
2018-19 : 
9ème avec 31 points 
 
2017-18 :  
5ème avec 33 points 
 
2016-17 : 
13ème avec 28 points 
 
2015-16 : 
10ème avec 29 points 
 
2014-15 : 
12ème avec 28 points 
 
2013-14 :  
15ème avec 26 points 
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ickaël, est-ce que tu peux 
nous faire la genèse du pro-
jet « Collectif Nantais » ?  

C’est une histoire de rencontre. C’est 
Proginov, sponsor emblématique du 
FC Nantes via son président, Philippe 
Plantive, qui m’a contacté pour 
connaître ma vision, ce que je ressen-
tais vis-à-vis du club et ce que je pou-
vais avoir envie de vivre avec le FC 
Nantes. C’était en novembre-décem-
bre 2020. On a échangé sur ma vision 
à moyen et long terme pour faire vivre 
collectivement un projet qui honore 
le passé tout en innovant. La première 
étape a été de pouvoir créer une so-
ciété qui puisse récupérer des fonds 
et lancer ce pro-
cessus. C’est de là 
qu’est née la SAS 
« Collectif Nan-
tais. »   On a eu 
beaucoup de ré-
flexion sur ce qui 
était possible ou 
non en terme 
d’investissement 
et de collecte de 
fonds. C’est pour 
cela que nous n’avons pas pu tout de 
suite faire du crowdfunding. Nous 
étions obligés de commencer avec un 
investissement minimal de 100.000 
euros, pour des questions juridiques. 
En février nous étions à 7,5 millions 
d’euros collectés. Cela nous a ensuite 
permis de lancer le crowdfunding 
pour ouvrir l’actionnariat au plus 
grand nombre. 

L’actualité justement, c’est cette 
ouverture du collectif nantais via 
un crowdfunding à tous les amou-
reux du FC Nantes. Pourquoi avoir 
voulu ouvrir la participation ? 
C’est une chance que des entrepre-
neurs, anciens joueurs se soient réu-
nis pour permettre au plus grand 
nombre de participer à ce crowdfun-
ding. On est heureux de le vivre 
comme ça. On est sereins parce 
qu'aujourd'hui, on donne la possibilité 
au plus grand nombre de pouvoir 
vivre la vie d’un club, de participer à la 
démarche actionnariale. Un club de 
foot représente quelque chose de fort 
sur son territoire, et même à l’inter-

national. Le but, c’est que 
chacun puisse y vivre 
quelque chose avec des 
émotions, une organisation 
et une structure qui rendent 
heureux d’y participer. La 
date de fin du crowdfunding, 
c’est le 24 mai, donc ce n’est 
qu’une étape, pour l’instant. 
Il y aura une dernière étape 
qui sera la consolidation d’un 
actionnariat qui nous per-

mettra d’aller voir Waldemar Kita. 
C’est une étape très importante. 
 
Pourquoi avoir choisi de 
s’investir dans ce projet ? 
Le FC Nantes n'appartient à per-
sonne. En tant que supporter, je serai 
toujours là. En revanche, en tant que 
professionnel, je serai de passage. J’ai 
eu la chance de connaître un premier 

moment au FCN en tant que joueur 
et si je peux contribuer à aider le club 
à travers mon engagement pour le 
Collectif Nantais, j’en serai très heu-
reux. Les seuls qui seront là du début 
à la fin, ce sont les supporters. Je peux 
apporter des choses par mon vécu 
mais je suis loin de tout savoir. Les 
émotions sont belles quand elles sont 
partagées. Être seul dans mon coin, 
ce n’est pas là où j'ai pris le plus de 
plaisir. On veut être à la fois bienveil-
lants et exigeants. Tous ceux qui vous 
donnent des conseils ou même 
parfois des critiques, c'est pour vous 
rendre meilleur. Ça rejoint d’ailleurs la 
devise du club : « celui qui renonce à 
devenir meilleur cesse déjà d'être 
bon ». 
 
Par rapport au projet, est-ce que 
vous avez eu des propositions de 
fonds étrangers sur un projet d’in-
vestisseurs  ?  
Oui, on a eu des discussions avec dif-
férents investisseurs. On part du prin-
cipe qu'on est sur un projet très 
ouvert et après on échange, on dis-
cute de notre vision, de ce qu'il se 
passe et puis on pose des questions :  
Qu'avez-vous envie de vivre ? Qu'est-
ce que vous venez chercher ? Quels 
sont vos objectifs ? S’il y a des divi-
dendes, que voulez-vous en faire ? On 
souhaite que l'ensemble des action-
naires soit heureux de leur investisse-
ment et réciproquement. En général, 
les échanges se passent plutôt bien. 
Depuis deux ans, les ventes de clubs 

de football se font rares. Le COVID et 
la problématique des droits TV sont 
passés par là.  Il y a un ensemble de 
choses qui font que ce n’est pas une 
période simple mais notre projet est 
solide, dans sa construction et sa 
conception. Si un supporter doit être 
respecté, cela vaut aussi pour l’action-
naire et toutes les parties prenantes 
doivent s'y retrouver.  
 
Les potentiels investisseurs seront 
soumis à un cahier des charges ? 
Je comprends l'idée du « cahier des 
charges » mais je ne le vis pas comme 
ça. Parce qu'en fait, si on le fait de 
cette manière-là ça ne serait pas co-
hérent. On est en train de tout co-
construire avec les parties prenantes 
donc pour moi, l’idée est de pour-
suivre cette co-construction avec l'ac-
tionnaire ou l’investisseur. Un 
actionnaire, ce n’est pas un philan-
thrope. C’est une entreprise, 
quelqu'un qui est là pour gagner de 
l'argent, ou en tout cas pour dévelop-
per un projet qui demain potentielle-
ment peut lui ramener de l'argent. Il 
faut aussi que les gens comprennent 
ça. Aujourd’hui le FC Nantes est une 
entreprise avec ses spécificités et 
pour qu'elle soit compétitive, il faut 
qu'elle soit gérée comme une entre-
prise. Ce serait pour moi une erreur 
fondamentale que des supporters ne 
respectent pas l'actionnaire et à l’in-
verse que des actionnaires ne respec-
tent pas l'histoire du club, les 
fondamentaux d'un blason, des cou-
leurs du club, ce n’est pas possible. On 
essaie d'innover pour qu'on soit juste-
ment heureux tous ensemble de vivre 
ces événements-là.  
 
Au niveau du sportif, où est-ce que 
vous en êtes, est-ce qu'il y a des ré-
flexions à ce sujet ?  
Là où c'est très important, c'est de res-
pecter le travail des gens en place. Il y 
a un entraîneur comme Antoine 
(Kombouaré) qui travaille très bien, il 
y a des joueurs, un centre de forma-
tion qui sort des joueurs, il y a égale-
ment des salariés à respecter. Après 
évidemment que l'on travaille sur ce 
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MICKAËL LANDREAU  
LA JOUE « COLLECTIF »

ENTRETIEN EXCLUSIF NANTESSPORT.FR

INVITÉ DE PRESTIGE, MICKAËL LANDREAU ÉTAIT DE PASSAGE CHEZ NOTRE PARTENAIRE, LE CENTRE NANTAIS DE 
JOURNALISME, ACCOMPAGNÉ D’ANTOINE JOSSE *, POUR RÉPONDRE AUX QUESTIONS DES ÉTUDIANTS. L’UNE DES 
PERSONNALITÉS LES PLUS MARQUANTES DE L’HISTOIRE DU FC NANTES EST AUJOURD’HUI À LA TÊTE DU COLLEC-
TIF NANTAIS ET ŒUVRE AU RACHAT DU CLUB DE SON CŒUR. COMPOSÉ DE PLUSIEURS PERSONNALITÉS ET D’EN-
TREPRENEURS LOCAUX, LE PROJET SE VEUT INNOVANT ET AMBITIEUX. L’EX-GARDIEN ET CAPITAINE 
EMBLÉMATIQUE DES CANARIS S’EST CONFIÉ SANS DÉTOURS.

« C’EST UNE CHANCE QUE DES 
ENTREPRENEURS, ANCIENS 

JOUEURS SE SOIENT RÉUNIS 
POUR PERMETTRE AU PLUS 

GRAND NOMBRE DE PARTICI-
PER À CE CROWDFUNDING (…) 

LA DATE DE FIN DU CROWD-
FUNDING, C’EST LE 24 MAI, 
DONC C’EST UNE ÉTAPE. »

« SI LE COLLECTIF A ENVIE DE SE 
SERVIR DE MES COMPÉTENCES, 
JE PENSE QUE JE POURRAIS ÊTRE 
AU QUOTIDIEN DANS LE CLUB. »

M



que l'on souhaiterait mettre en place. 
En terme de philosophie par exemple, 
est-ce que l'on souhaite faire du tra-
ding (achat/vente de joueurs en espé-
rant une plus-value), ou est-ce qu’on 
veut un groupe de joueurs issus du 
centre de formation en majorité ? 
Quel style de jeu ? Évidemment qu'on 
discute de tout ça… Évidemment que 
l’on a envie que 60% minimum de 
notre équipe professionnelle soit 
issue du centre de formation. On peut 
dire qu'on travaille sur des choses 
mais il y a des gens qui sont aussi des 
salariés qui ont le droit à la parole, qui 
ont le droit au partage, ils ont peut-
être des visions, plein d'idées qui vien-
dront nourrir tout ce que l'on a pu 
faire, et ça c'est très important.  
 
Vous avez déjà fait un premier état 
des lieux des changements néces-
saires une fois aux manettes ? 
Oui, on a des idées, sur des choses qui 
n’existent pas aujourd’hui, comme 
par exemple une cellule de recrute-
ment, une cellule de performance, en 
transversale sur le club. Là, j’en parle 
parce que ça n’existe pas, c’est plus fa-
cile pour moi ! Je ne préfère pas parler 
de ce qui existe aujourd’hui par res-
pect pour les personnes en place. 
Bien sûr que nous allons garder du 
monde mais au niveau de la direction 
ça risque de fortement changer… 
 

Est-ce que vous vous voyez avoir un 
rôle clé au sein du club ?  
Si le collectif a envie de se servir de 
mes compétences, je pense que je 
pourrais être au quotidien dans le 
club. Je pense que là où je serai le plus 
utile, ça sera à la fois pour incarner le 
projet et à la fois être le garde-fou de 
certaines valeurs. Je veux également 
être en capacité de protéger l’entraî-
neur, donc vous ne me verrez peut-
être pas beaucoup sur le terrain 
(sourire).  
 
La période où le FCN à obtenu les 
meilleurs résultats a été la période 
où le terrain était sacré. Des per-
sonnes comme Robert Budzynski, 
ont permis à ce qu’il n’y ait pas trop 
d’interférences. Est-ce que ça c’est 
encore possible dans le football 
d’aujourd’hui, où la durée de vie 
des entraîneurs est quand même 
assez réduite ?  
Je le dis très tranquillement mais on 
se doit d’avoir l’ambition de mieux 
gouverner le FC Nantes. Je ne parle 
pas seulement de la période actuelle. 
Le club a souvent eu des problèmes 
financiers dans le passé et il y a eu 

beaucoup plus de changements de 
présidents que de changements 
d'entraîneurs. Evidemment pour moi, 
les Kita ce n’est pas le même projet. 
On souhaiterait qu’à la fois la gouver-
nance soit saine et  stable, et qu’à la 
fois les entraîneurs s’inscrivent sur du 
long terme. Bien sûr que ça marche 
encore aujourd’hui. Par exemple, vous 
avez City avec Guardiola, Liverpool 
avec Klopp, il y a eu Angers… Il y a des 
exemples qui montrent que ça 
marche, au contraire ! Il ne faut pas 
être dans le court terme et prendre 
des décisions péremptoires suite à 
une mauvaise série de résultats. Il ne 
faut pas être dupe, on sera confrontés 
aux mêmes problèmes, de pression, 
en fonction des résultats. On va aussi 

avoir ce genre de décision, à prendre 
où à ne pas prendre d’ailleurs ! Parfois, 
la meilleure des décisions, c’est d’at-
tendre, mais on ne le sait qu’après, si 
c’était le bon choix… 
 
Quelle place occupe ce projet dans 
votre vie ? Tu arrives à mener de 
front toutes tes activités ? Est-ce 
que tu as consulté ton entourage 
avant de te lancer dans ce projet ? 
Des soutiens, j’en ai des tonnes ! Là-
dessus, c’était clairement : “vas-y, vas-
y !” La plus grande discussion que je 
devais avoir, c’est avec ma femme ! 
Parce que ce projet, c’est quelque 
chose qui demande du temps, de 
l’énergie, on y met de la passion, iné-
vitablement. Si elle n’avait pas validé 
cela, je pense que j’aurais souffert, et 
comme j’ai envie d’avoir l’équilibre fa-
milial et ce besoin de me retrouver, 
c’était important pour moi qu’elle ait 
validé. Au-delà de valider, il est indis-
pensable qu’elle me soutienne. 
 
 
* En charge du crowdfunding du Collectif 
Nantais avec Christophe Pignol, latéral 
historique du FCN, Antoine Josse vit un 
rêve éveillé. Le chef d’entreprise de la ré-
gion nantaise est associé à Mickaël Lan-
dreau et Philippe Plantive pour faire 
connaître le Collectif Nantais au plus 
grand nombre et renforcer les liens de ce 
mouvement avec son territoire.
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« JE LE DIS TRÈS TRANQUILLEMENT MAIS ON 
SE DOIT D’AVOIR L’AMBITION DE MIEUX 

GOUVERNER LE FC NANTES. JE NE PARLE PAS 
SEULEMENT DE LA PÉRIODE ACTUELLE. »



uand on a vu le jour de l’autre 
côté de la Manche, l’amour 
du ballon rond existe bel et 

bien, mais sous une autre forme. Une 
nation n’ayant d’yeux que pour le 
football, né sur cette terre. Ou, difficile 
de leur enlever cela, pour le XV de la 
Rose et son ballon ovale. Alors, 
lorsqu’on demande à Sebastien Velle-
noweth si le handball est apparu dans 
sa vie au moment de ses premiers 

pas, la réponse se fait pleine d’évi-
dence : « Non, bien sûr que non ! Plus 
jeune, en Angleterre, j’ai commencé 
par le football, à Londres. » 
Tant et si bien que lorsqu’il posa ses 
valises en France à St-Sulpice, petit vil-
lage de la Creuse à côté de Magnac-
Laval, c’est naturellement qu’il a 
continué de taper le cuir avec ses 
nouveaux copains d’école. Jusqu’à ce 
que, en CM2, et « un peu lassé de 
l’ambiance foot », le jeune garçon en 
vienne à goûter à la petite balle pé-
gueuse le mardi soir. « J’étais vraiment 
plus grand que la moyenne, je met-
tais une tête à tous mes camarades 
donc ils ont dû se dire que c’était une 
bonne idée que j’essaie le handball. Et 
puis, j’étais à cinq minutes à vélo de la 
salle, contre au moins au 15 minutes 
de voiture à devoir faire pour rejoindre 
le club de foot. » 
 

« LE SENS DU SACRIFICE 
RESTE MON LEITMOTIV » 

 
S’il virus n’a pas été contracté de suite, 
les aptitudes naturelles, l’atmosphère 
chaleureuse  et le plaisir de jouer ont 
amené le petit Anglais de la bande à 
tellement bien se débrouiller qu’au 
collège, le hand est venu prendre 
pour son plus grand plaisir un peu 
plus de place. « Je suis entré en sec-
tion sportive à La Souterraine. Le dé-

clencheur a été lorsque j’ai pu dispu-
ter mes premières vraies compéti-
tions UNSS. À partir du moment  où 
j’ai commencé à me sentir à ma place 
sur un terrain de handball, j’ai décidé 
de m’investir complètement. » 
Se définissant lui-même comme un 
élève « assez dissipé, un peu clown », 
Sébastien Vellenoweth a compris que 
sa voie s’écrirait désormais à travers le 
chemin du handball. Cette fois-ci, 
c’est en rejoignant le pôle de Limoges 
qu’une nouvelle rencontre permettra 
de passer un nouveau cap. « Sébas-
tien Avril est le coach qui m’a changé, 
résume sans fard ce dernier. Si je suis 
là aujourd’hui, au centre de formation 
du HBC Nantes, c’est grâce à lui. Je lui 

dois beaucoup, évidemment, en tant 
que joueur. Mais c’est avant tout 
quelqu’un qui m’a beaucoup touché 
en tant que personne. Je ne suis pas 
devenu qu’un meilleur sportif grâce à 
lui, je suis persuadé que je suis de-
venu une meilleure personne. » 
C’est lors d’un tournoi à Poitiers que 
Dimitri Fleurance repère ce jeune ar-
rière gauche du pôle de Talence aux 
qualités défensives évidentes, solide 
et volontaire. Un épisode qui, pour lui, 
reste encore « totalement inattendu 
et surprenant. Je n’étais pas un joueur 
connu, quand je vais jouer ce tournoi 
à aucun moment je me pose la ques-
tion de savoir si quelqu’un serait inté-
ressé de me recruter pour un centre 
de formation comme celui du H. J’ai 
immédiatement répondu par la posi-
tive, ça me paraissait tellement sur-
réaliste ne pouvoir intégrer un tel 
club… » 
Pourtant, il n’est pas compliqué de 
comprendre ce qui a pu taper dans 
l’œil du responsable de la formation 
Nantaise. Car outre « mettre des buts 
(sourire) », le jeune homme de 20 ans 
redevient extrêmement sérieux 
lorsqu’on lui demande ce qui le fait 
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RÉGULIÈREMENT INVITÉ À 
COMPLÉTER LE GROUPE 
DES PROFESSIONNELS 
AUX ENTRAÎNEMENTS, LE 
JEUNE RÉSIDENT DU CEN-
TRE DE FORMATION DU 
HBC NANTES A EU L’HON-
NEUR DE PRENDRE PART 
AU MATCH À DOMICILE 
FACE À COCKS. UNE APPLI-
CATION ET UN INVESTISSE-
MENT PAYANT AVEC À LA 
CLÉ UN BUT HISTORIQUE : 
LE PREMIER D’UN AN-
GLAIS  EN COUPE D’EU-
ROPE . 

SÉBASTIEN VELLENOWETH 
LE HAND EST SA 
TASSE DE THÉ

LIQUI MOLY 
STARLIGUE

J01 - CESSON - HBCN 29-27 
J02 - DUNKERQUE - HBCN 21-25 
J03 - HBCN - MONTPELLIER 34-28 
J04 - AIX - HBCN 27-27 
J05 - HBCN - LIMOGES 27-29 
J06 - TOULOUSE - HBCN 29-33 
J07 - HBCN - NANCY 37-28 
J08 - SARAN - HBCN 28-30 
J09 - HBCN - ISTRES 36-31 
J10 - CHARTRES - HBCN 27-33 
J11 - HBCN - CRÉTEIL 30-25 
J12 - NÎMES - HBCN 26-34 
J13 - HBCN - CHAMBÉRY 38-29 
J14 - HBCN - PSG 29-30 
J15 - ST-RAPHAËL - HBCN 27-36 
J16 - HBCN - ST-RAPHAËL 38-32 
J17 - CHAMBÉRY - HBCN 25-32 
J18 - ISTRES - HBCN 28-32 
J19 - HBCN - DUNKERQUE 29-25 
J20 - PSG - HBCN 34-28 
J21 - HBCN - CHARTRES 40-36 
J22 - CRÉTEIL - HBCN 31-35  
J23 - HBCN - Saran 08/04     
J24 - HBCN - Aix 29/04 
J25 - Limoges - HBCN 06/05 
J26 - HBCN - Cesson-Rennes 20/05 
J27 - Montpellier - HBCN 27/05 
J28 - HBCN - Nîmes 01/06  
J29 - Nancy - HBCN 04/06  
J30 - HBCN - Toulouse 08/06 
 
 
CLASSEMENT (22M.) 
1- PSG, 44 pts ; 2- HBCN, 35 ; 3- Aix, 32 ; 
4- Montpellier, 29 ; 5- Toulouse, 26 ; 6- 
Chambery, 23 ; 7- Cesson, 23 ; 8- St-
Raphaël, 22 ; 9- Nîmes, 22 ; 10- Créteil, 19 
; 11- Chartres, 18 ; 12- Limoges, 16 ; 13- 
Dunkerque, 16 ; 14- Saran, 10 ; 15- Istres, 
8 ; Nancy, 5.

a motivation de conserver 
cette place de dauphin, sy-

nonyme de Ligue des Cham-
pions pour la rentrée 2023, reste 
le moteur infaillible des Violets. Et 
même si l’on on finirait par pen-
ser que cet HBC Nantes prend 
plaisir à se faire du mal, il tient 
bon. Car,  PSG mis à part ( défaite 
34-28), Mars aura été une succes-
sion de rencontres acquises non 
sans quelques épines… Le coup 
chaud face à  Dunkerque (13e) ne 
semblait pas avoir suffi, le duel 
face à  Chartres (11e) aura senti le 
roussi jusqu’au money-time  ! 
Quant au déplacement à  Créteil 
(10e), il ne fut pas de tout repos. 
Mais Rivera et les siens sont tou-
jours là, coursés par Aix qu’il ac-
cueillera pour boucler avril. Et 
prendre définitivement ses dis-
tances ? 

EN 2, C’EST 
TOUJOURS MIEUX !

L

Q

un souffle à l'aller, taille patron en 
terre hostile. Du H dans le texte, 

pourrait résumer, tant la prestation des 
hommes d'Alberto Entrerrios a répondu par 
la positive à tout ce que l'on pouvait espérer 
dans une Max Schmeling Halle bien garnie 
pour les recevoir. Venus bousculer les Violets 
à la H Arena une semaine avant (25-24), les 
Füsche Berlin ont tenu bon, serré les rangs 
(15-14 à la mi-temps) mais n'ont jamais 

réussi à impressionner le 
meilleur joueur du soir : le 
collectif. Ils n'avaient pas 
le feu sacré de la H Arena 
pour les pousser mais Ri-
vera et les siens n'ont ja-
mais semblé dépassé par 
les événements. 
Il faut dire que le phéno-
mène Nielsen avait déjà 
sorti le grand jeu en pre-
mière période pour 
contredire Vujovic et ses 
amis et poursuivi dans 
cette dynamique 
jusqu'au bout. Bien que 
menés de trois buts à 15 
minutes du terme (25-

22), la solidité des Pechmalbec et Briet re-
mettait les têtes à l'endroit. Et Ovnicek de 
semer la pagaille dan sla défense allemande, 
jouant avec délice les poisons pour redonner 
définitivement la main à son équipe (30-33 
score  final). 
Une réussite les catapultant le H dans un 
quart qui pourrait lui faire croiser de nouveau 
le fer avec une vieille connaissance outre-
Rhin : Magdeburg.

PAR GAËLLE LOUIS

EUROPEAN 
LEAGUE 

LE “H” DE 
NOUVEAU 

EN QUART !

D’



réellement vibrer sur le terrain, ce qui 
lui semble plus important : « J’adore 
le duel et pour moi, le sens du sacri-
fice reste mon leitmotiv. Je suis du 
genre à  me jeter  sur chaque ballon, 
à me donner totalement , que je joue 
5 ou 50 minutes. » 
Autant dire que lorsqu’Alberto Entrer-
rios lui a annoncé qu’il était de 
l’équipe alignée face à Cocks en Euro-
pean League, le brasier intérieur s’est 
allumé immédiatement ! « Vous 
n’imaginez pas le choc que ça a été ! 

Il m’arrive, en effet, d’être appelé pour 
venir à l’entraînement s’il y a un 
blessé, qu’il faut faire le nombre. Moi 
je ne m’attendais pas à plus. Alors, 
quand Alberto me demande de venir 
le voir et m’explique que je vais défen-
dre en 2 car il veut reposer Aymeric 
Minne… je prends quand même un 
bon coup de pression (rire). Preuve en 
est, le dernier entraînement avant ce 
match, je suis vraiment nul ! » 
Un stress que l’on peut évidemment 
comprendre pour ce joueur habitué à 

évoluer devant 50 personnes en na-
tional une et se retrouvant à devoir 
tenir sa place devant plus de 5000 
supporters survoltés ! 
 

UN BUT HISTORIQUE 
 
« Le pire, c’est que les copains du cen-
tre m’ont envoyé un message une 
heure avant le match en me disant        
« T’as intérêt à marquer ! ».  Cela ne fait 
que sept ans que je fais du handball 
sérieusement, je n’avais pas envie de 
me compliquer. Et puis, de toute 
façon, la première chose qui m’in-
quiétait, c’était de pouvoir rentrer en 
courant sans m’étaler devant tout le 
monde à la présentation des joueurs 
(rire) ! » 
Même si son apparition « n’a pas été 
parfaite », son investissement défensif 
et sa concentration ont été grande-
ment applaudis par ses coéquipiers, 
son coach et une H Arena ravie de dé-
couvrir un nouveau membre de la 
jeune garde. Quant au but espéré par 
ses homologues de la réserve, il a bien 
eu lieu. Au point de même recevoir les 
honneurs de l’EHF puisque sa réalisa-
tion est celle d’un record : le premier 
but d’un Anglais en coupe d’Europe. 
Le rêve de devenir professionnel, bien 
ancré dans sa tête depuis son entrée 
au lycée, prend progressivement 
forme pour Sebastien Vellenoweth,  
nouvelle même s’il sait que le chemin 

est encore long. « Mais aujourd’hui, je 
peux le dire à voix haute sans que je 
sois pris pour un fou  », glisse-t-il. Il 
reste bien des défis à relever pour ce 
patient Anglais, en attente depuis 
2019 d’une réponse qui pourrait chan-
ger encore un peu plus sa vie : l’obten-
tion d’un passeport français. Une 
évidence au vu de son parcours… et le 
potentiel sésame vers une sélection 
sous un maillot tricolore en U21.
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EQUIPE DE FRANCE 
MINNE ET BRIET 

TOUJOURS DANS 
LE GRAND BLEU 

 
GUILLAUME GILLE A CHOISI 21 
JOUEURS POUR LE DOUBLE RENDEZ-
VOUS FACE À L’ESPAGNE. À PARIS 
(ACCOR ARENA - JEUDI 14 AVRIL) 
PUIS À CHAMBÉRY (LE PHARE - SA-
MEDI 16 AVRIL), LES BLEUS S’AVAN-
CERONT AVEC LEURS MEILLEURS 
ATOUTS POUR DÉFIER LA ROJA ET 
CONCLURE LA SAISON 2021-2022 
SUR DE BELLES NOTES. LE GROUPE 
SERA RASSEMBLÉ À LA MAISON DU 
HANDBALL À PARTIR DU LUNDI 11 
AVRIL ET COMPTERA DE NOUVEAU  
AVEC UN AYMERIC MINNE ET THI-
BAUT BRIET, DONT LA RÉGULARITÉ EN 
CLUB NE FAIT QUE CONFORTER  LA 
CONFIANCE LEUR ÉTANT ACCORDÉE.
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eur mission 
est claire : em-
mener toute la 

salle avec eux ! Les 
membres des 
Ultr’H, tout de violet 
vêtus, déploient à 
chaque match des 
trésors d’énergie 
pour porter leur 
équipe favorite au 
sommet. Son nou-
veau président Oli-
vier Sisto espère 
que ce n’est que le 
début ! Une association encore jeune 
-  cinq ans au mois de septembre - est 
née après des discussions lors de la fi-
nale de coupe de France remporté à 
Bercy en 2017. Et de mettre le feu à la 
Lanxess Arena quelques mois plus 
tard, propulsant ce public considéré 
comme le meilleur de France  égale-
ment sur le toit de l’Europe . 
De quoi gagner de nouveaux jalons 
de crédibilité et travailler aujourd’hui 
main dans la main avec le club de 
Gaël Pelletier. « On a encore plein de 
choses à faire évoluer, afin de grandir 
nous aussi. Dans l’idée, on souhaite 
s’ouvrir : l’objectif commun est d’avoir 
un mur violet. On aimerait bien évi-
demment faire grossir le kop. Voir des 

supporters, aussi, nous rejoindre en 
tribune. On peut être adhérent sans 
obligatoirement passer les matchs 
avec nous dans le kop derrière les 
buts. Mais si vous aimez-vous lever, 
chanter… Vous êtes les bienvenus ! » 
Veillant à conserver un esprit associa-
tif hyper important, les UltrH ont sou-
haité d’ailleurs inviter des jeunes 
s’illustrant dans leur club quant à leur 
investissement. Jusqu’à la fin de sai-
son, sur cinq dates, une dizaine de 
jeunes issus de clubs partenaires du 
44 ainsi que le club de Vannes réali-
sons une plongée au sein du kop. « 
On ne veut pas que les gens nous per-
çoivent comme une petite bande fer-
mée. Bien évidemment, il y a ce qui 

est visible comme les tifos, notre in-
vestissement pour l’ambiance durant 
les matchs. Notre credo numéro un et 
de de savoir communiquer toute 
l’énergie dont l’équipe a besoin avec 
toujours le respect de l’adversaire. Et 
lorsque ces derniers passent devant 
nous et que l’on se fait applaudir, c’est 
évidemment un très beau retour de 
leur part. » 
D’ailleurs, une charte très claire a été 
établie quant au comportement à 
voir afin de faire partie de l’associa-
tion. Tant et si bien que les Ultr’H  ont 

su se créer hors des frontières de la 
cité des ducs une sacrée réputation 
de supporters chaleureux basant tout 
sur l’échange! « Les premiers avec qui 
on a rapidement accroché, on 
s’amuse à dire derrière ce sont nos 
cousins, ce sont les plus Fox de Mont-
pellier. On a vraiment eu de beaux 
moments lorsqu’à Saran on a terminé 
le match avec le kop adverses. Ou de 
très belles rencontres comme avec 
ces supporters de Magdeburg qui na-
turellement sont venus vers nous et 
avec qui on a terminé la soirée. » 
Parlant un langage commun, celui de 
l’amour du Handball. Et, finalement, 
plus simplement, celui de l’amour du 
sport. En témoigne leur présence au 
sein de la maison des Supporters où 
qui ils ont pu tisser des liens avec cer-
tains membres de la brigade Loire. 
Quand on n’a pas le même maillot, on 
peut avoir la même passion… Et les 
mêmes valeurs. 
 
Contact : 
ultrhbcn@gmail.com 
www.ultr-h.com 
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SUPPORTERS 
 AU CŒUR 

DES ULTR’H





n les avait 
quittées à la 
m i - m a r s , 

heureuses, soulagées, 
rassasiées. Et pour-
tant, avant de repren-
dre du terrain à Paris, 
solidement installé 
sur la troisième 
marche du podium 
depuis de longues 
semaines, les cœurs 
et les têtes nantaises 
étaient lourds. 
Attendues au tour-
nant dans une 
compétition (la Ligue 
européenne) dont 
elles étaient les te-
nantes du titre, les 
Neptunes avaient pris 
un véritable coup 

derrière la tête avec une élimination 
dès les phases de poules. Cela faisait 
un tableau en moins. Il y en a eu un 
autre avec l’élimination en Coupe de 
France, de nouveau à domicile. Cette 
fois, c’était face à Chambray. 
« Tout le monde est terriblement 
déçu. Cela me désole pour le club et 
pour les joueuses qui espéraient vivre 
de beaux moments dans cette Coupe 
de France, avouait la coach nantaise, 
Helle Thomsen. Mais on a commis 
trop d’erreurs dans ce match. » 
 

« LE CLASSEMENT EST TELLEMENT SERRÉ 
QUE LE MOINDRE FAUX-PAS CHANGE TOUT » 
 
Un vrai coup dur, quelques jours 
après avoir cédé une place dans le 
Top 4 à Besançon. Conséquence di-
recte d’un match à oublier, celui à 
Celles-sur-Belle (28-25). « Le classe-
ment est tellement serré que le moin-
dre faux pas change tout. La 
qualification pour l’Europe l’année 
prochaine est impérative,  rappelait 
Thomsen. Mais je tiens vraiment à re-
mercier les filles pour leur investisse-
ment. Elles ont compris qu’il fallait 
travailler dur pour se relever de ces 
deux défaites. Nous avons reçu un 
énorme soutien de la part du club et 
durant la rencontre face à Paris, le pu-
blic a été incroyable. » À la clé, une 
grosse performance (27-23) et un re-
tour dans le Top 4. 
Nathalie Hagman et ses coéquipières 
sont parfaitement conscientes du fait 
que leur marge de manœuvre est li-
mitée. Elles doivent afficher plus de 
régularité, notamment dans le sec-
teur offensif. Avec des gardiennes ef-
ficaces et de vrais efforts en défense, 
les Roses n’ont pas d’autre option que 
de blinder leur bouclier pour dévelop-
per un jeu rapide en attaque. 
En avril et pour tout le reste de la sai-
son, les Neptunes compteront sur la 
protection d’Hermès, dieu des voya-
geurs. Elles doivent jouer sept 
matches, dont cinq en déplacement. 
Parmi ceux-là, deux défis en terres 
brestoise et messine. 
Les Nantaises peuvent encore aller 
chercher un podium, même si elles 
sont dépendantes des résultats des 
Parisiennes. Le carré de tête sera le 
minimum exigé – il assurerait une 
nouvelle campagne sur le Vieux 
continent en 2022-23. Gordana Mitro-
vic, figure de l’effectif, a été prolongée 
pour l’année prochaine. 
Les joueuses de Loire-Atlantique 
comptent sur leur capitaine pour les 
guider.
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IL RESTE SEPT RENCONTRES AUX JOUEUSES D’HELLE THOMSEN POUR ALLER CHERCHER UN PODIUM OU AU MI-
NIMUM LA QUATRIÈME PLACE. CE PARCOURS SE DÉROULERA PRESQUE INTÉGRALEMENT À L’EXTÉRIEUR. DEUX 
RENDEZ-VOUS SEULEMENT SONT PROGRAMMÉS À MANGIN.

REMETTRE DU CARBURANT 
POUR BIEN VOYAGER

LIGUE BUTAGAZ 
ENERGIE

J01 - PLAN DE CUQ - NEPTUNES 24-26 
J02 - NEPTUNES - CELLES 41-29 
J03 - PARIS - NEPTUNES 21-20 
J04 - NEPTUNES -BOURG PÉAGE 24-27 
J05 - NEPTUNES - NICE 22-21 
J06 - BESANÇON - NEPTUNES 34-30 
J07 - NEPTUNES - METZ 23-34 
J08 - MÉRIGNAC - NEPTUNES 30-31 
J09 - NEPTUNES - FLEURY 33-26 
J10 - TOULON - NEPTUNES 24-27 
J11 - NEPTUNES -DIJON 28-25 
J12 - CHAMBRAY - NEPTUNES 32-31 
J13 - NEPTUNES - BREST 31-32 
J14 - BOURG PÉAGE - NEPTUNES 30-34 
J15 - NEPTUNES  - BESANÇON 37-25 
J16 - DIJON - NEPTUNES 28-29 
J17 - NEPTUNES  - PLAN DE C. 33-26 
J18 - CELLES/BEL. - NEPTUNES 28-25 
J19 - NEPTUNES - PARIS 27-23 
J20 - Nice - Neptunes  06/04 
J21 - Neptunes  - Mérignac  09/04 
J22 - Brest - Neptunes 16/04  
J23 - Fleury - Neptunes 30/04   
J24 - Neptunes - Chambray  08/05 
J25 - Metz - Neptunes 18/05 
J26 - Neptunes - Toulon 21/05 
 
 
CLASSEMENT (19 M.) 
1- Metz 57 pts ; 2- Brest, 51 ; 3- Paris 46  ; 
4- Neptunes, 43 ; 5- Besançon, 43 ;  6- 
Chambray, 40 ; 7- Bourg-de-Péage, 40 ; 8- 
Nice, 38 ;  9- Dijon, 34 ; 10- Toulon, 31 ; 11- 
Mérignac, 30 ; 12- Plan de Cuques, 27 ; 13- 
Celles, 26 ; 14- Fleury, 21

PAR GAËLLE LOUIS

O
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POUR LANCER AVRIL, LA RÉSERVE A 
FAIT TRÈS, TRÈS FORT : ELLE S’EST IM-
POSÉE FACE À UNE ÉQUIPE DE ROUEN 
DEUXIÈME DU CLASSEMENT DER-
RIÈRE LOMME (ET LONGTEMPS PRÉ-
TENDANTE À LA MONTÉE). UNE 
PERFORMANCE « PLEINE D’INVESTIS-
SEMENT ET DE MATURITÉ » SELON LO-
RETA IVANAUSKAS. 
ELLE ÉTAIT RAVIE DE VOIR SA FORMA-
TION MONTER EN PUISSANCE AU FIL 
DES RENCONTRES. POUR LES PLUS 
JEUNES, C’EST LE MOMENT DE TOUT 
DONNER : ROMANE GILLET, SHANA 
CONAN ET AUDREY FROUIN DISPUTE-
RONT À BOURG-DE-PÉAGE LES CHAM-
PIONNATS DE FRANCE INTERPÔLES, 
VÉRITABLE VIVIER POUR LES CENTRES 
DE FORMATION AVEC 13 PÔLES REPRÉ-
SENTÉS. CE RENDEZ-VOUS CONCER-
NAIT 208 JOUEUSES NÉES ENTRE 
2004 ET 2006.

e challenge est ardu 
mais il compte sur l’ex-

périence (deux saisons dans 
cette Ligue Butagaz Éner-
gie) emmagasinée comme 
coach adjoint depuis l’arrêt 
de sa carrière. L’ancien pivot 
de Cesson Mathieu Lanfran-
chi (40 ans en septembre) 
prendra les rênes du Cham-
bray Touraine Handball la 
saison prochaine. Ce sera 
son premier poste de coach 
principal. Il évoluera dans 
un club avec de fortes am-
bitions, qui a pu goûter à 
l’Europe cette année. Le 
bras droit de Helle Thomsen 
et ex-adjoint de Guillaume 
Saurina succédera à Jérôme 
Delarue, non prolongé. 
« J’ai appris et vécu beau-
coup de choses chez les 
Neptunes, sur les différents 
postes que j’ai occupés au 

sein du club, expliquait Lan-
franchi dans le communiqué 
annonçant son départ. Il y a eu 
l’expérience de la Coupe d’Eu-
rope l’année dernière. Il y a 
l’expérience d’un club qui a 
changé de braquet et qui s’est 
structuré à vitesse grand V, 
avec de très hautes ambi-
tions. J’ai appris à connaître le 
monde du handball féminin de 
l’intérieur. C’était vraiment très 
intéressant. » 
Le CTHB ne manque pas 
d’atouts. Il semble décidé à 
tenir la dragée haute aux meil-
leures équipes de LBE. Paris, 
très actif sur le marché des 
transferts, n’est pas le seul à 
s’être renforcé. Nadia Offen-
dal,  Laura Van Der Heijden, 
Melvine Deba et Agathe Qui-
niou se sont déjà engagées 
avec le futur club de Lanfran-
chi.

D’

JEUNES 
LES MINI-NEPTUNES 

AUX INTERPÔLES

assemblée générale de la 
Ligue féminine de handball 

(LFH) a adopté le calendrier 2022-23 
du championnat de Ligue Butagaz 
Énergie, sur proposi-
tion du groupe de tra-
vail « Calendrier » qui 
réunissait l’ensemble 
des acteurs du hand-
ball professionnel fé-
minin. Ce 
championnat débutera le week-end 
des 3 et 4 septembre et se déroulera 
en une seule phase régulière, avec 26 
journées en matches aller-retour. 
Quatorze clubs prendront part à nou-
veau à la compétition. 

Contrairement à la saison en cours, 
la LBE ne connaîtra pas de finale 
aller-retour entre les deux premiers. 
On reviendra à un championnat 

unique. Le club qui ter-
minera premier à l’is-
sue des 26 journées 
sera sacré champion 
de France. 
Il faut tenir compte, 
également, d’une cou-

pure plus précoce, l’EHF ayant 
avancé l’EHF Euro 2022 au mois de 
novembre, au lieu du mois de décem-
bre, comme habituellement (c’est une 
année unique pour cause de Coupe 
du monde de football masculin).

L’

UN COUP D’ŒIL SUR LA 
RENTRÉE POUR 2022-23, 
RETOUR AU GRAND CLASSIQUE

L
LANFRANCHI   :    CAP SUR CHAMBRAY

PAS DE FINALE ALLER-
RETOUR ENTRE LES 
DEUX PREMIERS, LA 
SAISON PROCHAINE



es Nantais vont-ils enfin réus-
sir à  monter dans le train de 
la stabilité ? Peinant à se met-

tre définitivement sur de bons rails 
sur toute la première partie de saison 
( 6V. pour 6D. entre octobre et fin dé-
cembre) , la troupe de Smith était 
parvenue fin mars à  reprendre des 
couleurs grâce à trois succès de rang. 

Ils se seraient évidemment bien pas-
sés de cette très mauvaise blague blé-
soise, le vendredi 1er avril, le Nantes 
Basket Hermine encaissant face aux 
hommes de Mickaël Hay sa quin-

zième défaite de la saison.  Consé-
quence : le NBH s’ancre à une dange-
reuse 14e place de Pro B et n’a pu 
conforter sa série de trois victoires. 
Et plus que le résultat, certes domma-
geable, c’est le scenario qui a déplu à 
Jean-Marc Dupraz : « On a été un peu 
schizophrènes en montrant deux vi-
sages différents. On a perdu le 
contrôle. Je n’ai pas aimé les compor-
tements :  les têtes baissées, les initia-
tives individuelles plutôt que 
collectives, avouait, agacé le coach 
nantais. Quand on encaisse 28 points 
dans le 3e quart-temps, ce n’est pas 
de la fébrilité : c’est que l’on ne défend 
pas ! On a perdu beaucoup trop de 
duels. Je suis déçu. Je veux coacher 
des joueurs vaillants. »  
 

UN COLLECTIF TOUJOURS 
SUR COURANT ALTERNATIF 

 
Avec 7 rencontres disputées dans ce 
mois de mars, les recrues Domarkas 
et Dinal sont parvenues à prendre 
progressivement leurs marques 
même si les résultats se sont fait at-
tendre. Et pourtant, à deux reprise 
face à Vichy-Clermont, cette forma-
tion du NBH a démontré qu’en défen-
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APRÈS AVOIR CONNU LA 
PIRE DES SITUATIONS EN 
SE RETROUVANT RELÉ-
GABLES, LES NANTAIS 
SONT PARVENUS À RELE-
VER LA TÊTE… SANS 
PARVENIR À TENIR LA CA-
DENCE , DÉBUTANT AVRIL 
AVEC UNE NOUVELLE DÉ-
FAITE À DOMICILE FACE À  
BLOIS ET UNE CLAQUE À 
ST-QUENTIN. UNE FIN DE 
SAISON ÉPROUVANTE.

L’HERMINE NE DESCEND PAS 
DES MONTAGNES RUSSES

CALENDRIER 
DE LA PRO B

J01 - NBH - DENAIN 91-60 
J02 - SAINT-VALLIER - NBH 62-69 
J03 - NBH - CHÂLON S/SAÔNE 86-100 
J04 - EVREUX - NBH                    118-107 
J05 - NBH - ROUEN 91-63 
J06 - GRIES-SOUFFEL - NBH 73-87 
J07 - NBH - TOURS 84-92 
J08 - BLOIS - NBH 56-68 
J09 - NBH - NANCY 77-81 
J10 - NBH - ANTIBES 82-84 
J11 - QUIMPER - NBH 79-98 
J12 - NBH - BOULAZAC 84-92 
J13 - AIX-MAURIENNE - NBH 76-72 
J14 - ST-CHAMOND - NBH 81-74 
J17 - NBH - LILLE 66-90 
J18 - ANTIBES - NBH 86-63 
J19 - BOULAZAC - NBH 90-82 
J21- NANCY - NBH                        82-56  
J22- NBH - QUIMPER               63-72 
J23 - NBH - VICHY-CLERMONT 91-71  
J24 - DENAIN - NBH 73-66 
J15 - NBH - ST-QUENTIN 87-74  
J25 - LILLE - NBH 85-87 
J16 - VICHY-CLERMONT - NBH 75-81  
J26 - NBH - BLOIS 69-78 
J27 - ST-QUENTIN - NBH 70-51 
J28 -  NBH - St-Chamond 08/04 
J29 -  Rouen - NBH 15/04 
J30 - NBH - Gries-Souffel. 24/04 
J31 - Tours - NBH 29/04 
J32 - NBH - Aix-Maurienne 03/05 
J33 - Châlons s/ Saône - NBH 07/05 
J34 - NBH - Saint-Vallier 13/05 
 
 
CLASSEMENT PRO B (27M.) 

1- St-Chamond 21v./6d. ; 2- Nancy 
18v./8d. ; 3- Chalon 17v./10d. ; 4- Blois 
16v./10d. ; 5- St Quentin 15v./11d. ; 6- 
Evreux 15v./12d. ; 7- Antibes 15v./12d. ; 8- 
Vichy-Clermont 13v./12d. ; 9- St-Vallier 
13v./14d. ; 10- Aix-Maurienne 13v./14d. ; 
11- Denain 12v./14d. ; 12- Tours 12v./15d. 
; 13- Gries-Souffel 12v./15d. ; 14- Lille 
12v./15d. ; 15- NHB 11v./16d. ; 16- Quim-
per 11v./16d. ; 17-Boulazac 10v./17d. ; 
18- Rouen 4v./23d. 

C
PAR GAËLLE LOUIS

NANTES BASKET HERMINE



dant dur, ensemble, le groupe don-
nait sa pleine mesure. Un sentiment 
de déjà vu ? Ce n’est pas la première 
fois que la rigueur dans la circulation 
de balle et le jeu rapide est mis en 
exergue lorsque l’équipe de Cha-
thuant domine ses adversaires. 
 

« GAGNEZ UN MATCH, VOUS REVENEZ 
DANS LES PLAYOFFS ; UN DE PERDU ET 

LA ZONE ROUGE S’OFFRE À VOUS » 
 
 Mais le manque de concentration et 
rigueur sur les principes collectifs 
continue de leur coûter des victoires. 
«  Tout le monde joue un rôle. Chacun 
arrive à briller à un moment ou à un 
autre et, surtout, se met au service du 
collectif, rappelait pourtant avec satis-
faction Dupraz après un succès mé-
rité face à  Saint-Quentin, avant une 
punition au match retour début avril. 
Pour moi, en tant que coach, c’est ce 
que je veux voir de mon équipe. Un 

principe que je veux voir bien appli-
qué. » Le courant alternatif du para-
mètre met aujourd’hui les locataires 
de la Trocardière en danger…  
Car dans cette Pro B un peu folle, c’est 
la loi des extrêmes qui prévaut sur 
tout le reste. « Gagnez un match, vous 
revenez dans les playoffs  ; un de 
perdu et la zone rouge s’offre à vous », 
glissait avec réalisme le coach de 
Vichy-Clermont Guillaume Vizade 
après sa défaite à la Trocardière. Une 
différence de points loin d’être impos-
sible à rattraper entre la 6e et la 17e 
laisse tous les espoirs sur le feu, mais 
c’est probablement celle tellement 
réduite entre le 10e et le 17e qui laisse 
le danger planer au-dessus de toutes  
les têtes . De ces 8 formations tenues 
dans un mouchoir de poche de deux 
victoires d’écart, bien malin celui pou-
vant annoncer l’issue finale de cette 
phase régulière prévue le 13 mai.

NANTESSPORT.FR

e match à Rouen pour la der de 
première phase avait un petit 

goût de dernière chance pour la 
jeune garde du Nantes Basket Her-
mine. Une frustration évidente 
d’être passé tout près 
pour les protégés de 
Matthieu Donnard 
qui, toutefois, 
parvient à prendre le 
recul nécessaire sur 
cette déception. 
Battus 80-54  «  face à plus fort »  , 
Gauthier et  sa troupe terminent ce 
round qualificatif à la quatrième 
position de leur poule, à la porte de 
la poule haute.  
Privé lors de nombreux matchs de 
sa pierre angulaire Guillaume 
Eyango, vice-champion du monde 
U19, le NBH possède certes d’autres 
atouts. Mais la réalité du terrain a 
été proche de l’adage «   Un seul 
être vous manque… », tant l’impact 
du prometteur arrière pèse sur les 

performances de son équipe (19,6 
points en moyenne). S’ajoute à son 
absence d’autres blessés ne facili-
tant pas la quête de régularité pour 
la petite troupe pourtant tout près 

du but. En en-
chaînant immé-
diatement avec 
la phase 2, les 
Nantais (3e) ont 
retrouvé deux de 
leurs bourreaux  : 

Evreux (4e) et Lille (1e). Des défaites 
qui avaient , lors de la phase 1, fait 
mal au classement Toutefois, le ca-
ractère du groupe a su prendre le 
dessus sur les Lillois en allant s’im-
poser chez eux (63-76 !). En balance 
positive après 8 rencontres 
(5V. /3D.), meilleure attaque de ce 
groupe B, le Nantes Basket Her-
mine peut rêver de playoffs. Avec 
un Top 3 validé d’ici le 16 avril, les 
Nantais seraient alors conviés au 
bal final .

LES ESPOIRS NANTAIS 
CONTINUENT LE TRAVAIL

RECRUTEMENT 
THOMAS OUT, DAWSON À LA RESCOUSSE

PRIVÉ LORS DE NOMBREUX 
MATCHS DE SA PIERRE ANGULAIRE 
GUILLAUME EYANGO, VICE-CHAM-
PION DU MONDE U19, LE NBH POS-
SÈDE CERTES D’AUTRES ATOUTS. 

L
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our changer de braquet, le NBH avait déjà 
procédé à des réajustements sur ses 

postes d’arrière. Cette fois-ci, afin de pallier l’ab-
sence de Charles Thomas pour plusieurs se-
maines (aponévrose plantaire et va subir une 
intervention au talon), le club nantais s’est oc-

troyé les service de l’intérieur américain Tavrion 
Dawson (25 ans, poste 4/5  californien de 
2.02m) en provenance de l’Hapoël Ramat 
Gan (Israël). Celui qui portera le n°7 a fait ses 
débuts professionels avec les Saskatchewan 
Rattlers au Canada (19.6 points et 6.6 rebonds) 

avant de rejoindre le Vieux Continent et la D1 
suédoise au Jämtland Basket (16.6 points et 20 
d’évaluation). 
Cette saison, d’abord sous les couleurs du Mac-
cabi Hod HaSharon (20.8 points et 5.8 rebonds) 
puis de l’Hapoël Ramat Gan (15.9 points et 5.5 

rebonds) a affiché des statistiques promet-
teuses. Joueur athlétique, gaucher et fort sco-
reur, il s’est montré dominant dans toutes les 
ligues où il a évolué après son cursus universi-
taire en NCAA1 à la California State University 
de Northridge (Los Angeles).

P



 
J’ai touché mes premiers 
ballons de basket à l’âge de 3 

ans dans le club de Fos-sur-Mer où 
mon père évoluait en Pro B avant de 
rejoindre la saison suivante l’Hermine 
de Nantes. Mais j’avoue que je n’en ai 
pas d’images précises. Mes premiers 
vrais souvenirs, c’est à l’âge de 8 ans à 
Rezé, où je reprends -largement en-
couragé par mes deux parents (La 
mère de Nathan évolue alors en N3)- 
le basket après plusieurs années de 
hand tennis et natation. A partir de 
mes 10 ans et de mon entrée en 6e, 
ma croissance s’est accélérée : 15cm 
par an. Elle n’est toujours pas finie. 
J’en suis à 1,95 m aujourd'hui, à seule-
ment 9 centimètres de mon père. 
C’est lors de cette première année de 
collège que mon potentiel a attiré les 
regards. 
On m’a proposé d’intégrer l’année sui-
vante le Pôle Espoir où j’effectue ac-
tuellement ma deuxième année. Et 
forcément, cela a constitué un accé-
lérateur de performances. Ce que 
j’aime dans le basket, c’est l’esprit 
d’équipe, le fait d’être avec mes cama-
rades, d’apprendre à les connaitre. 

J’aime beaucoup la compétition. Je 
suis aussi attiré par le monde pro et 
par le succès. Depuis que je suis ren-
tré dans le pôle, et surtout depuis 
cette rentrée 2020 où j’ai intégré le 
site du CREPS et le CENS, je peux dire 
que j’ai changé de planète. On me dit 
que j’ai beaucoup de talent. Mais le ta-
lent seul ne suffit pas. J’ai surtout pris 
conscience que rien ne fonctionne s’il 
n’y a pas de travail. Alors, je me donne 
à fond. Et ici au CREPS où je suis in-
terne, comme au CENS où je suis 

élève, tout nous pousse à la perfor-
mance. La qualité des installations, la 
diététique, l’accompagnement médi-
cal. Un effectif de classe et un emploi 
du temps réduit -15heures je crois- 
avec des cours plus intensifs qui nous 
laissent plus de temps. Puis des profs 
qui nous veulent du bien, qui essaient 
de nous faire progresser. Alors je me 
donne à fond. Car la valeur travail a 
beaucoup de sens dans la famille. 
C’est une valeur que mes parents 
m’ont transmis. Et que j’ai retrouvée 

aussi dans celui qui me donne envie 
de me dépasser,  mon idole Kobe 
Bryant. C’est pour cela que je reste 
plus longtemps que les autres dans la 
salle. Pour être meilleur qu’eux. Parce 
que je pars du principe que si je m’en-
traine à fond, je vais les mettre en dif-
ficulté -Enfin j’espère-. Et s’ils sont en 
difficulté, ils vont devoir encore plus 
progresser. Et cela est parfait pour 
l’équipe. A l’école, c’est pareil. Je m’in-
vestis pour progresser, et si je récolte 
seulement un 12, mais que j’ai tout 
donné pour l’obtenir, alors cela a du 
sens pour moi. 
La bienveillance et l’organisation du 
CENS me poussent à m’investir. Et les 
bonnes notes que j’’obtiens, c’est de 
l’énergie positive que je réinvestis sur 
le basket. Cela me donne une grande 
confiance en moi.  J’en ai besoin pour 
me permettre d’aller plus loin. Et tout 
cela paie, car j’ai appris le mois dernier 
que j’allais intégrer l’INSEP. J’aurais 13 
ans. (ndlr : Nathan va intégrer le tem-
ple de la formation sportive avec deux 
ans d’avance. Une première dans l’his-
toire du basket français). Mes rêves, 
c’est à court terme de progresser, de 
pouvoir à la sortie de l’INSEP intégrer 
un club pro et réaliser de bonnes per-
formances. Puis à moyen terme d’in-
tégrer l’équipe de France et jouer en 
NBA. Et à travers tout cela prendre du 
plaisir et avoir une vie fun. Mais je 
n’oublie pas pour autant qu’une car-
rière sportive reste aléatoire. Et c’est 
pour cela que je m’investis à fond 
dans mes études. Il faut toujours un 
plan B. Vivre de son sport, il n’y en a 
pas tellement et la roue peut vite 
tourner même si jusqu’à 
présent j’ai eu pas mal de 
chance. 
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« 

« 

CETTE SAISON ENCORE, 
NANTES SPORT VOUS 
PLONGE DANS LES COU-
LISSES DU CENTRE EDUCA-
TIF NANTAIS POUR 
SPORTIFS (CENS), IM-
PLANTÉ À LA JONELIÈRE. 
RECONNU POUR SA PRO-
PENSION À ACCOMPAGNER 
LES ÉLÈVES DANS L’OB-
JECTIF DE RÉUSSITE DU 
DOUBLE PROJET SPORTIF 
ET ACADÉMIQUE, L’ÉTA-
BLISSEMENT PROPOSE 
UNE FORMATION SCO-
LAIRE GÉNÉRALISTE ET 
TECHNIQUE ADAPTÉE AUX 
EXIGENCES DU SPORT DE 
HAUT NIVEAU. ENTOURÉS 
DE VERDURE, LES TA-
LENTS EN HERBE Y BÉNÉ-
FICIENT D’UN SUIVI 
SUR-MESURE. IMMERSION 
DANS CETTE PÉPINIÈRE DE 
CHAMPIONS, INCARNÉE CE 
MOIS-CI PAR NATHAN SULI-
MAN, SOCIETAIRE DU POLE 
ESPOIRS BASKET DU 
CREPS DEPUIS 2 ANS. 

PORTEUR DE CENS 
NATHAN SOLIMAN 

RÉALISÉ PAR BRUNO BRIAND

NATHAN SOLIMAN 
12 ANS 

CLASSE DE 4E AU CENS 
AU PÔLE ESPOIR BASKET 
DU CREPS DEPUIS 2020 

EN U15 AU NANTES 
BASKET HERMINE

« DEPUIS CETTE RENTRÉE 2020 
OÙ J’AI INTÉGRÉ LE SITE DU CREPS 
ET LE CENS, JE PEUX DIRE QUE J’AI 
CHANGÉ DE PLANÈTE. ON ME DIT 

QUE J’AI BEAUCOUP DE TALENT. MAIS 
LE TALENT SEUL NE SUFFIT PAS. »
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e dernier mot aura été «  Vic-
toire », avec un ultime succès à 
la Trocardière face à Montbri-

son. Sans tambours ni trompettes, 
plutôt dans le soulagement, aussi sté-
rile soit-il. L’orgueil en bandoulière, 
Rose Ducret et ses coéquipières ont 
gagné deux matches de rang. Une 
première cette saison, qui plus est à 
domicile. 
« Ce n’est pas une surprise car je savais 
ce qu’elles avaient dans le ventre : du 
courage, de la concentration, de la dé-
termination. Ce sont des battantes, 
des filles téméraires, assurait Camille 
Aubert, promue coach principale du-
rant les trois dernières semaines de la 
saison, à la place de Mamadou 
Cissé. Et c’est encore plus fort au vu 
du contexte, extrêmement pesant. » 
 

QUID DE LA TROCARDIÈRE ? 
 
« On savait que c’était foutu, glissait, 
désabusée, la capitaine qui donne un 
clap de fin à sa carrière. Mais on est al-
lées au bout de cette saison compli-
quée avec toute l’énergie que cela a 
pu demander. Mon choix d’arrêter là 
est essentiel. Parce que de l’énergie, je 
n’en ai plus. » 
Le premier regret restera de ne pas 

avoir su battre par deux fois l’adver-
saire numéro 1, Calais. Laisser, aussi, la 
classe biberon du Centre fédéral s’im-
poser sur leurs terres… Dès le début, 
on craignait une mise en place ban-
cale.  Jamais ce CSP né au forceps 
n’aura trouvé le bon équilibre. Une 
terrible erreur sur la feuille de match 
(seulement trois U23 au lieu des 
quatre imposées par le règlement de 
LF2) pour la réception de La Tronche, 
battu 62-54, aura été le coup de cou-
teau enfoncé dans une plaie déjà 
béante. 
De quoi condamner une nouvelle en-
tité tout juste reléguée de l’élite. Elle 
doit affronter une nouvelle descente. 
« C’est clairement un échec, reconnaît 
le président nantais, Pascal Jubier. 
Nous sommes évidemment très 
déçus, ce n’est pas du tout ce que l’on 
attendait. On était dans une année 
spéciale avec une équipe montée en 

grande partie sous l’égide du BCSP. 
Nous devions nous maintenir car l’ef-
fectif en place en avait les moyens. » 
Ces moyens, le CSP Nantes va les voir 
s’amoindrir grandement en quittant 

le giron du sport de haut niveau, la su-
pervision de Nantes Métropole (qui 
fournissait une subvention) et la Tro-
cardière. 

GAËLLE LOUIS

RELÉGUÉES DE LF2 
APRÈS UNE SAISON ON NE 
PEUT PLUS COMPLIQUÉE, 
LES DÉFERLANTES RE-
TOURNERONT DANS LE 
GIRON DES CHAMPION-
NATS NATIONAUX À LA 
RENTRÉE. UN IMMENSE 
GÂCHIS QUI MET FIN À 14 
ANNÉES DE HAUT NIVEAU, 
DONT 13 DANS L’ÉLITE.

CSP NANTES : ITINÉRAIRE 
D’UN ENFANT GÂCHÉ

L



otre coach, Hubert Henno, 
n’hésite pas à dire qu’en 
plus d’être un véritable cou-

teau suisse, vous êtes devenu au fil 
des semaines un élément impor-
tant de l’équipe. Le résultat du tra-
vail et de la patience ? 
C’est le propre de tout jeune joueur 
arrivant dans un effectif professionnel, 
non ? Tu fais le maximum pour t’inté-
grer, tu t’entraînes dur, tu essaies de 
mener à bien les missions qu’on te 
donne… J’ai essayé de rester le plus 
concentré possible chaque fois que 
Hubert a fait appel à moi. J’ai essayé 
de lui rendre la confiance qu’il m’a 
donnée, quel que soit mon rôle. 
 
Justement, vous avez évolué à de 
nombreux postes, exceptés ceux de 
passeur et libéro. 
C’est un petit peu l’histoire de ma vie 
dans le volley. (Sourire) Je suis central 
de formation. Avec les catégories de 
jeunes en équipe de France, je jouais 
à ce poste. Et puis en entrant au Cen-
tre national de volley-ball (CNVB), j’ai 
glissé, en accord avec mes entraî-
neurs, à celui de réceptionneur-atta-

quant. Bon, tout le monde m’a dit 
sans filtre que je faisais une énorme 
bêtise… (Rires) Et fatalement, quand je 
me suis retrouvé sur le banc, cela m’a 
fait pas mal cogiter. Au final, j’ai passé 
cinq ans dans ce costume de récep-
tionneur-attaquant : trois saisons à 
Montpellier, deux à Paris. Quand je re-
pense à cette décision, je suis heureux 
de ce que j’ai appris. Je reste persuadé 
que cela m’a permis d’enrichir mon 
volley, ma vision du jeu. 
 
Finalement, c’est bien en qualité de 
central que vous avez gagné vos 
galons avec le maillot nanto-re-
zéen… 
Durant les matches amicaux, j’ai 
même joué pointu, suite à la blessure 
de Davy Moraes au genou. Je savais 
que je prenais un risque en signifiant 
à Hubert que je souhaitais évoluer sur 
le poste de central. Mais je n’ai pas 
tant réfléchi que cela. J’avais quand 
même des arguments. (Sourire) Et 

puis mes performances ont été 
bonnes, donc, ç’a été. D’autant qu’il 
fallait un joueur pour endosser la res-
ponsabilité. Pétrus (ndlr : Montes, le ti-
tulaire brésilien) s’était blessé à la 
cheville et Mathias (Loupias, le jeune 
central, arrivé lui aussi durant l’été) 
était également à l’infirmerie. 
 
Vous avez commencé le volley très 
tôt. Devenir joueur professionnel a 
toujours été une évidence pour 
vous ? 
J’ai en effet débuté le volley à 5 ans, en 
région parisienne (ndlr : Maisons-Al-
fort). J’ai toujours pratiqué ce sport, en 
suivant mon père. Bien sûr, comme 
tous les gamins qui rêvent, quel que 
soit leur niveau, j’ai regardé les 
matches de l’équipe de France et j’ai 
voulu, moi aussi, porter ce maillot tri-
colore. Mais pratiquer le volley à un 
haut niveau, ça s’est dessiné assez 
tard pour moi. Je me suis laissé porter, 
jusqu’à intégrer les structures fédé-

rales. Ce qui prévalait, c’était de pou-
voir jouer au volley, de partager ma 
passion. 
 
C’est le fait d’avoir goûté à la 
Ligue A qui a consolidé ce projet ? 
Complètement. C’est pour ça, d’ail-
leurs, que je suis venu à Nantes, car je 
voulais conserver ce cadre. J’aurais pu 
accepter des offres de Ligue B et avoir 
plus de temps de jeu. Mais je sentais 
que j’avais besoin de me confronter 
aux joueurs de l’élite, d’évoluer dans 
ce championnat de France ultra-
compétitif, avec énormément de gar-
çons de qualité. Sur ce point, le NRMV 
avait beaucoup d’atouts. Et puis 
c’était le bon moment pour quitter 
Paris. Je sortais de ma zone de 
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FRANÇOIS HUETZ EST RÉ-
SERVÉ, EN APPARENCE, EN 
DEHORS DES TERRAINS. 
MAIS IL SE RÉVÈLE ÊTRE 
UN JOUEUR AVEC DE LA 
PERSONNALITÉ ET DES 
COMPÉTENCES MUL-
TIPLES. À 21 ANS, LE PARI-
SIEN N’EN FINIT PAS DE 
PROGRESSER DANS UNE 
SAISON POURTANT BAN-
CALE. ET PEU IMPORTE 
SON POSTE. 

CHAMPIONNAT
CLASSEMENT FINAL (26 JOURNÉES) 

1- Tours, 63 ; 2- Chaumont 54 ; 3- Mont-
pellier 51 ; 4- Narbonne 50 ; 5- Sète, 48 ; ; 
6- Paris, 40 ; 7-Nice, 40 ; 8- Tourcoing, 39 
; 9-Plessis-Rob. 33 ; 10- NRMV, 33 ; 11-
Toulouse, 28 ; 12-Poitiers, 28 ; 13- Cam-
brai, 24 ; Cannes, 6 pts.  
 
PLAYDOWNS 

Play Down 1 – NRMV – Cambrai 09/04 
Play Down 2 – Toulouse - NRMV 13/04 
Play Down 3 – NRMV - Poitiers 16/04 
Play Down 4 – NRMW – Cannes 20/04 
Play Down 5 – Plessis – NRMW 24/04 
Play Down 6 – Cambrai - NRMW 30/04 
Play Down 7 – NRMV – Toulouse 05/05 
Play Down 8 – Poitiers – NRMV 07/05 
Play Down 9 – Cannes – NRMV 11/05 
Play Down 10 – NRMV – Plessis 14/05 
 
CLASSEMENT PLAYDOWNS 

1- Plessis-Robinson, 15 ; 2- Nantes-Rezé, 
12 ; 3- Poitiers, 9 ; 4- Toulouse, 6 ; 5- Cam-
brai, 3 ; 6- Cannes, 0. 

V
RECUEILLI PAR GAËLLE LOUIS

NRMV

FRANÇOIS HUETZ : « METTRE 
LA FRUSTRATION DE CÔTÉ »



confort. Ça m’a fait du bien de bous-
culer mes repères, sur le terrain 
comme en dehors. 
 
Pour boucler votre saison, 10 
matches de plus vous attendent 
(lire par ailleurs). Quel sentiment 
prévaut, la frustration de ne pas 
disputer les playoffs ou la joie de 
faire durer le plaisir ? 
Il y a fatalement un peu des deux. On 
ne joue pas les playoffs, on ne peut 
s’en prendre qu’à nous-mêmes. Il fau-
dra mettre la frustration de côté et se 
dire que ces 10 matches qui viennent 
s’ajouter au calendrier, ça permet de 
ne pas voir la saison s’arrêter fin mars. 
À nous de nous focaliser sur la perfor-
mance, l’efficacité, et de montrer, en 
gagnant le maximum de matches, 
que nous n’étions pas loin, que nous 
avions le niveau pour intégrer le Top 
8. J’ai envie de dire qu’en tant que 
jeune joueur et non cadre, tout le 
temps de jeu que je peux avoir est 
bon à prendre. Je suis dans le même 
bateau que le reste de l’effectif. Je suis 
le mouvement, je dois me mettre au 
service du groupe. Pour ce qui est de 
l’avenir, j’y pense mais pas tous les 
jours. Je me dis que chaque chal-
lenge qui se présentera me permet-
tra de progresser, d’être meilleur au 
quotidien. Je ne veux surtout pas me 
mettre une pression qui me freinera 
au lieu de me faire avancer.

NANTESSPORT.FR

La saison régulière s’est 
terminée sur une 10e 

place. Moraes et sa troupe 
vont débuter un tout nouveau 
championnat avec 12 points à 
leur compteur. Une avance 
confortable pour le maintien 
mais qui ne doit pas leur faire 
perdre de vue leur objectif (as-
surer celui-ci). « On a un petit 
regret par rapport à ces play-
offs qui nous échappent, 
concédait Hubert Henno, le 
coach du NRMV. Mais au final, 
je me dis qu’on a terminé la 
saison à notre place. On a 
perdu des matches qu’il fallait 
impérativement prendre. Là, 
on est bien placés avant le 
lancement des playdowns 
mais le maintien n’est pas encore 
dans la poche. On va attaquer du 
mieux que l’on peut pour l’assurer 
au plus vite. » 
Revenu à un point de Paris, capable 
d’aller battre Montpellier chez lui (3-
1), le NRMV semblait avoir le droit de 
rêver dans la dernière ligne droite. Il 
voulait lutter jusqu’au bout dans la 
course aux playoffs. Malheureuse-
ment, les Nanto-Rezéens ont anni-
hilé toutes leurs chances face à l’une 
de leurs bêtes boires, le promu Ples-

sis-Robinson. Place, donc, aux play-
downs qui leur permettront, au 
moins, de livrer cinq rencontres sup-
plémentaires à Dugast, devant des 
supporters qui les ont toujours sou-
tenus. 
 

LES PLAYDOWNS, 
MODE D’EMPLOI 

 
Une seule poule, un mini-cham-
pionnat regroupant les équipes qui 
ne sont pas qualifiées pour les play-

offs. Chacune se verra attribuer un 
nombre de points en fonction de 
son classement, de la 9e à la 14e po-
sition, sur la saison régulière : 15 
points au 9e, 12 points au 10e, 9 
points au 11e, 6 points au 12e, 3 points 
au 13e et 0 point pour le 14e. Les 
matches se disputeront sur des 
phases aller-retour. Il y aura donc 10 
rencontres à disputer. Le dernier à 
l’issue de ces matches descendra en 
Ligue B au soir de la dernière jour-
née, le 14 mai.

L
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PLAYDOWNS : REPARTIR FORCE 10



vec cette cinquième place ob-
tenue en fin de phase régu-

lière, vous perdez l’avantage du 
terrain pour le match d’appui. Ce 
rang reflète-t-il votre inconstance ? 
Une saison, c’est très long et il est vrai 
que cette année, on a eu pas mal de 
hauts et de bas. Le constat est très 
simple sur les quatre derniers 
matches, où nous aurions pu consoli-
der une quatrième et même une troi-
sième place : on n’a pas fait le boulot. 
Évidemment, cela génère de la frus-
tration. On se pose des questions sur 
ce qui s’est passé. On a essayé de faire 
le point, de réfléchir à ce que nous 
avions fait de bien et surtout aux er-
reurs commises. On espère pouvoir 
les résoudre à la source. Force est de 
constater qu’on a manqué de régula-
rité, en effet. 
 
Commence désormais la phase de 
playoffs. L’occasion de repartir de 
zéro ? 
C’est exactement cela. Les playoffs, 
c’est un autre championnat. Je suis 

bien placée pour le savoir. On a vu 
d’improbables surprises se produire 
dès le premier tour. On doit être à 
fond. Il ne faut pas hésiter. Et surtout, 
ne pas se laisser ronger par le ques-
tionnement. L’essence du volley-ball, 

c’est que c’est un jeu de foot. Tu sais 
très bien que si tu fais trop d’erreurs, 
tu vas donner des points à l’adver-
saire. Plus tu te poses de questions, 
plus tu laisses de place au doute et 
donc à la bêtise. 
 
Une fois la phase régulière termi-
née, vous avez eu la possibilité de 
respirer un peu et de retravailler, de 
remettre des choses en place ? 
On a pu bénéficier d’un break assez 
long pour se préparer du mieux pos-
sible. On a tenté de « réparer » ce qui 
ne fonctionnait pas pour retrouver le 
terrain sans avoir peur. On se mettait 
une pression incroyable en match… 
Maintenant, on doit vraiment mon-
trer de quoi nous sommes capables. 
 
Pour ce premier tour, vous héritez 
du quatrième, à savoir Terville, 
votre meilleur ennemi… 
C’est évidemment un gros challenge 
mais on se sait capables de le relever. 
La chose à ne surtout pas faire, c’est 
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VOIX DE LA SAGESSE, 
TANT SUR LE TERRAIN 
QU’EN DEHORS, LA RÉCEP-
TIONNEUSE-ATTAQUANTE 
SERBE DU VB NANTES SAIT 
MIEUX QUE QUICONQUE 
QUE LES PLAYOFFS PEU-
VENT PROPOSER UN TOUT 
AUTRE SCÉNARIO AUX 
ÉQUIPES QUALIFIÉES. IN-
TERVIEW.

ÉVÉNEMENT 

CONTRE TERVILLE
Une soirée exceptionnelle, ça vous dit ? Le 

VBN met le spectacle au cœur de l’événe-

ment sportif avec un showcase exception-

nel du groupe Léonie pour le quart de finale 

retour Nantes-Terville, le mercredi 13 avril 

à 20 h. 

La ressemblance entre l’une des accroches 

promotionnelles de la saison («  Volley-

vous ») et l’un des titres du trio pop-rock 

vendéen (Voulez-vous) n’a échappé à per-

sonne. Ce rapprochement entre la musique 

et le sport de haut niveau s’imposait 

presque comme une évidence. La soirée du 

13 avril s’annonce vraiment «  Pas-

sion’Nantes » à Mangin Beaulieu ! 

Cette fin d’exercice offre la phase la plus 

palpitante avec les playoffs. Côté organi-

sation, le VB Nantes fait encore mieux en 

mettant les petits plats dans les grands. 

Une affiche prestigieuse, un groupe d’ar-

tistes de la région : c’est forcément une 

combinaison gagnante. On s’attend à un 

grand moment de volley, suivi d’un concert 

en exclusivité. 

Internet : www.leoniemusique.com/

PAR GAËLLE LOUIS

A

VBN

SANJA GOMMANS : 
« ATTEINDRE NOTRE PIC DE FORME »



de se dire : « On a perdu à deux re-
prises contre Terville durant la phase 
régulière. » On devait faire mieux mais 
aujourd’hui, c’est derrière nous. Je le 
redis, ces playoffs sont un nouveau 
départ et mentalement, ça fait du 
bien. 
 
Quels sont les atouts de 
cette formation de Terville ? 
C’est une véritable équipe dans le 
sens où elle s’appuie sur un très beau 
collectif. C’est une formation qui se 
bat énormément, surtout chez elle, 
très solide au bloc. On les connaît, 
elles nous connaissent… Mais ce n’est 
plus le même contexte. Si on se met 
la tête à l’endroit, qu’on écoute les 
consignes du coach et qu’on les ap-
plique, on aura les armes nécessaires 
pour les battre. Il ne faut pas penser 
au Match 3 qui leur permettra de re-
cevoir. On doit raisonner comme des 
pros, essayer de valider la qualification 
en demi-finales sur les deux pre-
mières rencontres. À nous de tout 
mettre en œuvre pour effacer le mo-
ment de faiblesse qu’a été le mois de 
mars. C’est peut-être une chance que 
ce soit arrivé à ce moment-là. Il faut 
atteindre notre pic de forme et dé-
ployer notre meilleur jeu maintenant. 
 
Cette Ligue A féminine ne cesse de 
rebattre les cartes. Preuve en est 
cette saison 2021-22… 

C’est différent de l’année dernière, oui. 
Et toujours plus fort car chaque 
équipe a pris conscience du fait que 
tout était possible à chaque rencon-
tre. Il est loin, le temps où Cannes 

trustait la première place et gagnait 
absolument tout ! (Rires) On sait très 
bien, qui plus est sur une formule 
comme celle des playoffs, que toutes 
les équipes qualifiées sont capables 

de briller et de se surpasser sur un 
match. Mais bon, n’est-ce pas cette in-
certitude qui rend les choses aussi 
belles et passionnantes ?

NANTESSPORT.FR

Pour les Passion’Nantes, il est 
temps de laisser les frustrations 
et les interrogations au vestiaire. 
Les mauvais souvenirs aussi 
puisque la troupe de Cyril Ong 
devra se défaire d’une formation 
mosellane qui l’a mise en échec à 
deux reprises cette saison. 

 
 
st-ce la peur de mal faire qui a 
fait perdre leurs moyens aux 

Nantaises durant le mois de mars ? 
Avec un bilan de 4 défaites en 5 
matches, elles ont vu la troisième 
place leur échapper. Elles se sont 
même retrouvées au cinquième 
rang. L’objectif principal s’est envolé, 
à savoir une qualification directe 
pour une Coupe européenne. Cela a 
certainement plombé le moral du 
groupe. Après avoir concédé trois 
défaites consécutives face à Béziers, 
Terville et Aix Venelles, les joueuses 
de Loire-Atlantique ont subi une 

double peine : les Provençales ont 
récupéré 3 points suite à la sanction 
– sept matches perdus 3-0 – infligée 
à Nancy pour avoir qualifié hors 
délai l’Américaine Erika Pritchard. 
La pression a probablement été mal 
gérée. En témoigne, notamment, la 
prestation transparente face à Bé-
ziers (0-3) le 8 mars. Le constat était 
sans appel pour Cyril Ong. Le coach 

a souligné que son équipe « (s’était) 
arrêtée de jouer dans les moments 
importants. Cette troisième  place 
était semblable à un talon d’Achille.» 
Il faudra vaincre le signe indien face 
au prochain adversaire en playoffs, 
Terville. Une véritable bête noire 
pour le VBN : la formation de l’Est lui 
a infligé deux défaites sèches les 14 
décembre et 12 mars…

E
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LES DEMI-FINALES 

DANS LE VISEUR…



 
 
 
 

FC NANTES 
 
Stade de la Beaujoire 
Route de Saint-Joseph 
44300 Nantes 
Tram Ligne 1 - arrêt Beaujoire 
https://www.fcnantes.com/ 
 
Ligue 1 Uber Eats 
J31 - Brest - Nantes  
Dimanche 10 avril à 15 : 00  
J32 - Nantes - Angers  
Dimanche 17 avril à 15 : 00 
J33 - Marseille - Nantes  
Mercredi 20 avril à 21 : 00 
J34 - Nantes - Bordeaux  
Dimanche 24 avril 15 : 00 
J35 - Lens - Nantes 
Samedi 30 avril à 17 : 00 
 
Coupe de France  
Finale - Nantes - Nice 
Samedi 7 mai à 21 : 00 
 

FC NANTES 
FÉMININES 
 

Stade Marcel-Saupin 
Quai de Malakoff, 44000 Nantes 
Tram Ligne 1 - arrêt Saupin 
Bus lignes 54, C2, C3 
www.fcnantes-feminines.php 
 
Championnat de France D2   
J19 - Nantes - La Roche s/Yon 
Dimanche 17 avril à 15 : 00 
J20 - Le HAC - Nantes  
Dimanche 24 avril à 15 : 00 
J21 - Nantes - VGA Saint-Maur  
Dimanche 08 mai à 15 : 00  
J22 - Lens - Nantes  
Dimanche 22 mai à 15 : 00  
 
 
 

 
 
HBC NANTES 

 
Palais des Sports de Beaulieu, 
Rue René Viviani, 44 Nantes 
Tramway : L2 et 3 
arrêt Vincent Gache 
Bus/Chronobus : 
Lignes C5 et 26 : Conservatoire  
http://hbcnantes.com/ 

 
Liqui Moly Starligue 
J23 - HBCN - Saran 
Vendredi 8 avril 
J24 - HBCN - Aix 
Vendredi 29 avril 
J25 - Limoges - HBCN  
Vendredi 6 mai  
J26 - HBCN - Cesson Rennes 
Vendredi 20 mai  
J27 - Montpellier - HBCN  
Vendredi 27 mai  
 
Coupe de France 
Quart de finale - HBC - Aix 
Jeudi 21 avril 

 

 

 

 

NEPTUNES 
 
Complexe Sportif Mangin Beaulieu 
2 Rue Louis Joxé, 44200 Nantes 
Tram ligne 2 ou 3 arrêt Wattignies 
https://neptunes-nantes.fr/ 
 
Ligue Butagaz Energie 
J20 - Nice - Neptunes       
Mercredi 06 avril à 20 : 30  
J21 - Neptunes - Mérignac              
Samedi 09 avril à 20 : 00  
J22 - Brest  - Neptunes      
Samedi 16 avril  
  
 
 
 
 
 
 

NBH 
 
Salle métropolitaine de la 
Trocardière 91, rue de la 
Trocardière 44400 Rezé 
Tram ligne 3 arrêt Trocardière 
https://www.nantes-basket.com/ 
 
PRO B 
J30 - NBH - Saint-Chamond 
Vendredi 8 avril à 20 : 00 
J31 - Rouen - NBH 
Vendredi 15 avril à 20 : 00 
J32 - NBH - Alliance Alsace 
Dimanche 24 avril à 20 : 00 
J33 - Tours - Nantes  
Vendredi 29 avril à 20 : 00 
J34 - Nantes - Aix-Maurienne  
Mercredi 4 mai à 20 : 00 
 
 

DU MOIS D’  
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  VOS RENDEZ-  



 
 
 
 

NRMV 
 
Salle Arthur Dugast 
Bd Jean Monnet 44400 Rezé 
sortie 49, Porte de Rezé 
https://www.nrmv.fr/ 
 
Ligue A masculine 
Championnat Terminé 
Play Down 1 - NRMV – Cambrai  
Samedi 9 avril à 20 : 00 
Play Down 2 - Toulouse - NRMV 
Mercredi 13 avril à 20 : 00 
Play Down 3 - NRMV - Poitiers 
Samedi 16 avril à 20 : 00 
Play Down 4 - NRMW – Cannes  
Mercredi 20 avril à 20 : 00  
Play Down 5 - Plessis Rob. - NRMW  
Dimanche 24 avril à 19 : 00 
Play Down 6 - Cambrai - NRMW 
Samedi 30 avril à 20 : 00 
 
 
 
 
 
 
 
 

VB NANTES 
 

Complexe Sportif Mangin Beaulieu, 
2 Rue Louis Joxé, 44200 Nantes 
Tram ligne 2 ou 3 arrêt Wattignies 
www.volleyballnantes.com/ 
 
Championnat Terminé 
1/4 finale - Match 1 : Terville - VBN  
Samedi 9 avril à 19 : 30 
1/4 finale - Match 2 : VBN - Terville 
Mercredi 13 avril à 20 : 00 
 
 
 
 
 

STADE NANTAIS 
 
Stade Pascal Laporte 
74, Bd des Anglais - Nantes 
Tramway 3 
Arrêt Rd point de Vannes 
ou Bus 54 (Bd Anglais) 
ou 70 (SNUC) 
www.stadenantais.fr 
 

Fédérale 2 
J13 (ret.) - Sarcelles - Stade Nantais 
Dimanche 10 avril à 15 : 00 
J22 - Stade Nantais - Boulogne-Bil-
lancourt 
Dimanche 17 avril à 15 : 00 
phases finales 
16es finale 07/05 et 14/05 
8e finale 28/05 et 04/06 
Quart finale 11/06 
Demi-finale 18/06 
Finale 25/06 
 
 
 
 
 

 
CSP NANTES REZÉ 
ATLANTIQUE BASKET 

 
Salle métropolitaine de 
la Trocardière 91, rue de 
la Trocardière 44400 Rezé 
Tram ligne 3 arrêt Trocardière 
https://lesdeferlantes.fr 
 
Ligue 2 féminine 
J19 - Nantes - ESOF La Roche/Yon 
Dimanche 17 avril à 15 : 00 
J20 - Le HAC - Nantes  
Dimanche 24 avril à 15 : 00 
 
 

NANTES MÉTRO-
POLE FUTSAL 

 
Gymnase du Vigneau - Bd Salvador 
Allende - 44800 St-Herblain 
Tramway : ligne 1 Arrêt Frachon 
http://nantesmetropolefutsal.fr/ 
 
Division 1 Futsal 
J16 - NMF - Paris Acasa  
Dimanche 17 avril à 15 : 00 
J17 - NMF - Hérouville 
Samedi 07 mai 
J18 - Laval - NMF  
Samedi 14 mai 
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LA DÉCOUVERTE 
Poser ses crampons sur un terrain de 
rugby et se passionner pour l’ovalie, 
ce n’était pas gagné pour le petit 
Maxime. Le ballon rond a occupé ses 
après-midis pendant huit ans. Il y 
jouait avec ses copains. « J’avais beau 
habiter à Toulon, personne dans ma 
famille ne faisait de rugby, ni même 
s’y intéressait. Je me souviens d’avoir 
vu une Finale du Top 14 sans que cela 
m’émeuve plus que ça… (Rires) » 

Il a fallu un déménagement au Maroc 
pour qu’il découvre l’ovalie grâce à 
son professeur de sport. Il s’est en-
gagé dans cette voie et y a persévéré 
après son retour à Toulon. « Quand je 
suis rentré, mon bagage n’était vrai-
ment pas lourd… On a donc cherché 
un petit club à côté de chez moi. 
Quand nous nous sommes présentés, 
on nous a dit que toutes les équipes 
étaient complètes. Il ne restait plus 
que le RCT. Mon père m’y a emmené 
en me disant que sur un malentendu, 
ça passerait peut-être… (Rires) Pen-
dant 15 jours, ils m’ont fait passer des 
tests. J’ai finalement été retenu. Je 
pense que je devais leur être utile 
pour faire le nombre. (Sourire) » 
 

UNE FORMATION ATYPIQUE 
Maxime a appris à jouer au rugby au 
poste 10. Son séjour au sein du club 
varois a montré que « ce n’était pas 
forcément une grande réussite… 
(Rires) Il faut dire qu’à l’époque, je 
n’avais pas encore la passe des deux 
côtés et que sur ce poste, j’étais en 

concurrence avec un certain Louis 
Carbonel (NDLR : désormais demi-
d’ouverture à Toulon et international). 
Du coup, on m’a mis à l’aile. Je dépan-
nais au centre en cas de besoin. Ce 
qui est assez drôle, c’est que mainte-
nant, au Stade Nantais, c’est l’inverse. 
Naviguer entre les deux postes a eu 
un avantage : cela m’a permis d’éten-
dre ma vision du jeu. Quand l’action 
va à l’aile, j’ai déjà mes repères. Évo-
luer au centre est ce qui me corres-
pond le mieux, tant physiquement 
que dans les systèmes défensif et of-
fensif. » 
Une fois champion de France Crabos 
avec le RCT, la passion ne pouvait plus 
le quitter. On dit « Jamais deux sans 
trois  » et certains aimeraient le voir 
prendre part à la mêlée un jour. « Les 
gars me disent que je vais finir talon-
neur ! (Rires) Ce n’est vraiment pas, en 
tout cas pour l’instant, ce vers quoi je 
souhaite tendre. On verra quand j’au-
rai 40 ans et que je jouerai simple-
ment pour m’amuser. » 
 

NANTES, LE POINT DE CHUTE IDÉAL 
Maxime est arrivé à Nantes il y a trois 
ans. Il sortait de trois années assez 

frustrantes en Belgique. Le choix du 
plat pays avait été motivé par les 
études et une école de kiné. Il avait 
fini par claquer la porte. « Ça a surpris 
beaucoup de monde que je fasse 
volte-face de cette façon mais je ne 
m’y retrouvais pas. C’était extrême-
ment théorique et j’avais besoin de 
concret. C’était aussi le début de l’ap-
prentissage de la vie en autonomie. 
Même si j’ai continué de jouer au 
rugby, je passais de deux entraîne-
ments par jour à trois entraînements 
par semaine. Ç’a été un peu compli-
qué au moment du premier bilan : 
j’avais quitté Toulon alors que j’étais 
en Espoirs et là, je rentrais sans être 
diplômé, distancié du rugby. Pendant 
un bon bout de temps, j’ai eu la sen-
sation d’être parti pour rien. » 
Souhaitant rester dans le paramédi-
cal, Maxime a postulé dans trois 
écoles – Marseille, Perpignan et 
Nantes – pour passer un BTS diété-
tique. L’intérêt que lui a très rapide-
ment témoigné le Stade Nantais et la 
présence de ses grands-parents dans 
la cité des ducs ont fait de la Loire-At-
lantique le point de chute idéal. « Au 
final, cette saison 2021-22 va se termi-
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Après avoir obtenu sa qualification pour les fi-
nales du championnat de France universitaires 
à Clamart, l’équipe de l’université de Nantes a 
retrouvé à Orléans ses homologues de Poitiers, 
d’Aix-Marseille et de l’Artois. 
La formation de Loire-Atlantique menait 12-0 à 
la mi-temps face à Poitiers. Elle s’est finalement 
inclinée 31-19. Pour son second match, elle se 
voyait opposée à l’Artois. Victoire 36-14. Nantes 
se retrouvait 3e à l’issue de la première journée. 
Le lendemain, l’équipe entraînée par Philippe 

Suere et Cyril Chaboury affrontait l’université 
d’Aix-Marseille pour la place de vice-champion 
de France. Elle a perdu 38-2. 
Les Nantais : Aubin THOMAS, Gwenaël LETANG, 
Victor SECHER, Maxime FEOUGIER, Nicolas 
DORCHY, Yohan LETANG, Clément THOBIE, Syl-
vain PONTOIZEAU, Romain GONZALEZ.
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MAXIME OGOR EST ARRIVÉ 
AU RUGBY TARDIVEMENT, 
PRESQUE PAR HASARD. LE 
CENTRE S’EST PLEINE-
MENT ÉPANOUI, DANS CE 
SPORT COMME DANS SA 
VIE NANTAISE. ET CE N’EST 
QUE LE DÉBUT ! 

PAR GAËLLE LOUIS

STADE NANTAIS

MAXIME OGOR A CHOISI 
LES VALEURS DE L’OVALIE

UNIVERSITAIRES 
NANTES REVIENT 
AVEC LE BRONZE



ner, pour moi, avec une licence en 
poche. Et, je l’espère, un retour en Fé-
dérale 1 (lire par ailleurs). Je ne vois pas 
comment il pourrait en être autre-
ment. » 
 

UN AVENIR SOUS 
LE SIGNE DE LA SOLIDITÉ 

Le centre nantais ne s’attendait pas à 
découvrir les Fédérales 3 et 2. Il est 
très clair quant à sa volonté et son 
état d’esprit. 

« Maintenant que j’ai ce que je souhai-
tais obtenir pour sécuriser ma vie pro-
fessionnelle, il reste à faire aboutir le 
projet principal : aller le plus haut pos-
sible avec le Stade Nantais. J’ai essayé 
de prendre les choses avec philoso-
phie, en me disant que ce qui s’était 
passé ne dépendait pas foncièrement 
de moi ou de nous. Si on a fait le choix 
de rester, c’est parce qu’on adhérait 
au projet. On n’envisage rien d’autre 
qu’un retour en Fédérale 1. Ce serait la 

meilleure réponse à tout ce qu’on a 
pu entendre pendant deux ans… Moi, 
ce que je vois, c’est qu’à 24 ans, après 
être parti de loin dans le monde du 
rugby, j’ai la chance d’évoluer ici. Je 
suis heureux, chaque jour, d’aller à 
l’entraînement et de jouer avec des 
mecs qui sont devenus des copains. 
Dans la famille, je reste le seul à avoir 
contracté le virus de l’ovalie mais ma 
mère connaît enfin les règles. Ou 
presque ! (rires) » 
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a victoire à Domont a permis 
aux Éléphants d’assurer la pre-

mière place de la poule 1 de Fédé-
rale 2. Avec ce statut de leader,  le 
Stade Nantais se voit directement 
qualifié pour les seizièmes de finale. 
Ce tour se jouera en aller-retour, les 
8 et 15 mai prochains. Match retour 
au stade Pascal Laporte, à Nantes, 
face au vainqueur du match de bar-
rage entre le 4e de la poule 8 et le 
5e de la poule 1. 
Ce 16e de finale constituera aussi et 
surtout une finale d’accession. Le 
vainqueur de cette double confron-
tation accédera aux huitièmes de fi-
nale mais sera également promu 
directement en Fédérale 1 pour la 

saison prochaine. 
Il restait un bloc de trois rencontres 
à disputer en avril. Les Nantais n’en-
visageaient pas autre chose qu’un 
sans-faute. « Passer les 16es, oui, évi-

demment. Mais on ne veut pas s’ar-
rêter là. On veut aller chercher le 
titre, prévenait Maxime Ogor. Le pire 
des écueils serait de faire des cal-
culs. »

L
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PLAYOFFS 
À VOS AGENDAS

FÉDÉRALE 2
J01 - TOURS - STADE NANTAIS 32-31 
J02 - STADE N. - SARCELLES 29-25 
J03 - GENNEVILLIERS - ST. NANT. 17-19 
J04 - ST.NANTAIS - POITIERS 62-10 
J05 - LE HAVRE - ST. NANTAIS 26-28 
J06 - ST. NANTAIS - LE RHEU 43-15 
J07 - COURBEVOIE - ST. NANTAIS 15-38 
J08 - ST. NANTAIS - DOMONT 128-0 
J09 - LA BAULE - ST. NANTAIS 17-34 
J10 - ST. NANTAIS - PLAISIR 40-07 
J11 - BOULOGNE - ST. NANTAIS 19-74 
J14 - ST. NANTAIS - GENNEVILL. 33-27 
J12 - STADE NANTAIS - TOURS 59-03 
J16 -ST. NANTAIS - LE HAVRE 57-06
J17 - LE RHEU - ST.NANTAIS 37-42 
J18 - ST. NANTAIS - COURBEVOIE 39-16 
J19 - DOMONT - ST. NANTAIS 03-75 
J20 - ST. NANTAIS - LA BAULE 75-10 
J21 - PLAISIR - ST. NANTAIS 34-31 
J13 - Sarcelles - St. Nantais 10/04 
J22 - St. Nantais - Boulogne Bil. 16/04 
J15 - Poitiers - Stade Nantais N.C. 
 
CLASSEMENT  (21M.) 

1- Nantes 90 pts ; 2- Gennevilliers 77 pts : 
3- Courbevoie 72 pts ; 4- Le Havre 69 pts ; 
5- Sarcelles 68 pts ; 6- Le Rheu 59 pts ; 7- 
Plaisir 57 pts ; 8- Tours 47 pts ; 9- La baule 
42 pts ; 10- Poitiers 29 pts ; 11- Domont 
28 pts ; 12- Boulogne Billancourt 19 pts   
 
PHASES FINALES 

16es finale     A : 07/05 /  R : 14/05 
8e finale     A : 28/05 / R : 04/06



a philosophie des petits pas. Intégrer 
de nouveaux joueurs, mettre en place 
des systèmes, coordonner les lignes. 
Conserver les bonnes habitudes en 
défense, trouver de nouvelles solu-
tions offensives, gagner en confiance. 
Et puis il y a, comme toujours, un 
coach qui croit dur comme fer à la va-
leur de son effectif et au bénéfice ap-
porté par le temps. Martin Lacroix, 
l’entraîneur des Corsaires, a toujours 
privilégié la montée en puissance. Il 
ne fallait pas se précipiter ni griller ses 
cartouches. L’objectif était d’arriver en 
playoffs avec un réservoir rempli à ras 
bord d’énergie et de compétences. 
« Avec ces demi-finales, le premier pa-
lier des objectifs de la saison a été at-
teint. Je suis extrêmement satisfait de 

notre deuxième partie de saison. 
Quand tu es dans les quatre premiers 
à l’issue de la phase régulière, c’est 
positif, même si ce n’est pas un gage 
de succès. Je vous renvoie au scénario 
après notre septième place. On se re-
trouve à affronter Neuilly, que l’on éli-
mine en trois matches secs… (Sourire) 
» 
Une gestion des matches optimisée 
au fil des semaines a permis aux Nan-
tais d’aborder le quart de finale face à 
Caen dans les meilleures conditions. 
Un adversaire qu’ils connaissent bien 
les attendait en demi-finales, avec 
une marche encore plus haute : ce 
voisin choletais qui, pendant plusieurs 
mois, a tenu la dragée haute aux favo-
ris en trustant la première place. « 
Cette équipe a mérité d’être dans le 
Top 4, commente Martin Lacroix. Ils 
ont eu une fin d’hiver un peu plus 
compliquée là où nous, nous avons su 
trouver notre vitesse de croisière. Au-
jourd’hui, chacun donne sa pleine 
mesure. À Nantes, nous avons lutté 
avec nos armes, et nous nous 
sommes appuyés sur notre 
confiance. » 
 

DE LA MATURITÉ, 
DE L’HUMILITÉ MAIS 

AUSSI DU CARACTÈRE 
 
La force de l’équipage de Loire-Atlan-
tique, c’est que tout le monde rame à 
la même cadence. Prometteur pour 
la suite. « D’excellentes individualités 
se mettent à chaque fois au service 
du collectif », se félicite le coach. Cette 
montée était déjà perceptible à l’at-
taque des demi-finales, pourtant mal 
entamées d’un point de vue 
comptable, avec deux défaites sèches 

à Cholet. 
« Jouer une finale, c’est bien sûr une 
grande motivation, rêvait le Québé-
cois. Je trouve qu’on pratique un bon 
hockey depuis un certain temps mais 
attention, il faut savoir garder les 
pieds sur terre. Plus que jamais. J’ai un 
groupe qui a parfaitement intégré 
cela aujourd’hui. » 
De la maturité, de l’humilité mais 
aussi du caractère : tel est l’ADN de 
ces Corsaires. Ils sont conscients du 
chemin qu’il reste à parcourir et ne 
s’enflamment pas après avoir signé 
un parcours plutôt réjouissant. Pour 
cette demi-finale où la rivalité est for-
cément exacerbée, derby oblige, il 
faut apprendre et gagner en expé-
rience pour revenir plus fort. « On sa-
vait parfaitement de quoi ces 
Choletais sont capables, eux qui ont 
réussi une série incroyable de 14 vic-
toires d’affilée en phase régulière. » La 
route est encore (un peu) longue.
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SI L’OBSTACLE CHOLETAIS  
ÉTAIT DE TAILLE EN DEMI-
FINALE, AVEC DEUX DÉ-
FAITES D’ENTRÉE À 
L’EXTÉRIEUR, LES COR-
SAIRES SE SONT PRIS AU 
JEU DES PLAYOFFS, APRÈS 
UNE SAISON TRÈS RÉUS-
SIE, QUI APPELLE UNE 
CERTAINE AMBITION, AVEC 
UN MARTIN LACROIX 
PARFAIT AUX MANETTES.

PAR GAËLLE LOUIS 
PHOTOS FABIENNE FÉLICITÉ

CORSAIRES

LES CORSAIRES 
ONT DE QUOI ÊTRE 

FIERS DU PARCOURS 
ACCOMPLI !
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t si, pour la troisième saison 
consécutive, les 12 mêmes 

clubs étaient engagés en Ligue 
Magnus ? Selon la Fédération, 
aucun club de Division 1 n’est can-
didat pour accéder à l’élite l’année 
prochaine. « C’est faux, assurait le 
président nantais, Hubert Doge-
mont, dans les colonnes du quoti-
dien Presse Océan. Nous n’avons 
pas retiré notre candidature. Mais 
nous n’avons pas pu déposer le 
dossier financier en février parce 
c’était trop tôt dans la saison. » 
 

LE DOSSIER DES CORSAIRES A BIEN 
ÉTÉ DÉPOSÉ DANS LES TEMPS 

 
Qualifiés pour les demi-finales des 
playoffs de D1, les Corsaires ont 
« bien déposé un dossier adminis-
tratif en novembre, répondant ainsi 
à la demande de la Fédération, 
souligne le patron du club. Cette 
histoire n’aurait jamais dû sortir. On 
va se réunir entre présidents de D1. 
Il y a eu un gros problème de 
communication interne à la 
FFHG. » 
Cette affaire génère une pléiade de 
questions. Une autre forme d’ac-
cession est-elle possible ? Y aura-t-
il une descente en Ligue Magnus 

ou les 12 pensionnaires actuels gar-
deront-ils leur place  ? La FFHG 
continue de garder le silence dans 
un contexte délicat. Cela ne va pas 
apaiser les tensions ni mettre fin 
aux discussions en coulisses… 
Comme chez le voisin brestois, lui 
aussi qualifié pour les demi-finales 
après avoir éliminé les Yonnais. « 
Plusieurs équipes se projettent sur 
la suite. Nantes se prépare à une 
accession depuis quelques années, 
rappelle Claude Devèze, coach des 
Albatros et ancien technicien n° 1 
des Corsaires. Le budget en Ligue 
Magnus est tout autre. Beaucoup 

de clubs y sont sans être suffisam-
ment armés financièrement. Je 
pense qu’à Brest, nous avons un 
meilleur équilibre que certains 
clubs évoluant à l’étage supérieur. » 
Pour rappel, en 2021, il n’y avait eu 
ni accession, ni relégation en raison 
du changement de formule du 
championnat (lié à la crise sani-
taire). L’année précédente, Cergy-
Pontoise était monté en Ligue 
Magnus sur présentation d’un dos-
sier, suite à la relégation adminis-
trative de Lyon en début de saison. 
Il n’y avait pas eu de descente.

IMBROGLIO SUR LES ACCESSIONS : LA FFHG PROVOQUE UN TOLLÉ

E
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n imagine votre fierté en 
tant que joueuses à l‘idée 
d’accueillir cette Ligue des 

Champions FEF à Nantes … 
Eva Demoy : C’est un grand honneur 
et une fierté. Le club et le CREPS met-
tent tout en œuvre pour que la 
compétition soit belle. Ce sera un bel 
évènement qui devrait regrouper un 
maximum de gens. 
Angelina Doguet : Pour toutes les 
filles qui sont là depuis des années, 
c’est l’aboutissement d’un travail 
acharné. Les filles sont assidues et ré-
gulières à l’entraînement depuis 6 ans 
déjà ! On aura nos familles et nos amis 
autour de nous. Il faudra faire en sorte 
que cette pression se transforme en 
bonne énergie pour nous toutes. 
Flavie Papin : Il y aura également une 
belle visibilité pour le Futsal féminin 
sur les réseaux sociaux et dans les 
médias. L’attente va être longue. On 
sait qu’on a un groupe qui vit super 

bien. On l’a vu à Nîmes lors des 
phases finales de la Coupe de France 
ou lors du stage à Clairefontaine en 
début de saison. C’est le moment de 

rendre tout ça à notre ville, notre club 
et au CREPS qui nous permet de pro-
fiter de ces superbes infrastructures.  
 

Quel souvenir gardez-vous de cette 
victoire en Coupe de France qui 
vous a amené ici ? 
Flavie Papin : On est parti là-bas sans 
trop connaître notre niveau dans 
cette nouvelle compétition. Ce ne 
sont pas les mêmes lois du jeu 
qu’avec la Fédération Française de 
Football. Cette coupe se joue avec 
l’AFF, l’autre Ligue présente sur le cir-
cuit féminin. Une fois les règles appri-
voisées, tout s’est parfaitement passé 
pour nous. Une demi-finale gagnée 
aisément et une finale compliquée et 
serrée mais victorieuse face au FC 
Marguerittois (2-1). 
Eva Demoy : C’était un merveilleux 
souvenir. Gagner un trophée dès ma 
première saison avec le groupe, c'est 
une superbe expérience. Je suis arri-
vée dans un univers de filles ultra sou-
dées et dans une atmosphère 
vraiment bienveillante.  
Flavie Papin : En arrivant en finale, on 
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Le manager général du Nantes Métropole s’in-

vestit corps et âme pour le développement du 

Nantes Métropole Futsal et le rayonnement de 

son sport. Du 19 au 23 avril pour la FEF Cham-

pion’s League, il sera au cœur du jeu entre la 

gestion de son équipe (les féminines du NMF) 

et l’organisation du tournoi.  
 
omment le Nantes Métropole Futsal et 

le CREPS sont-ils devenus organisa-

teurs de cet événement ? 

La première condition, c’était que les filles se 
qualifient pour la compétition en atteignant la 
finale de la Coupe de France. Cette qualifica-
tion nous a permis de postuler à l’organisation. 
Ensuite, il fallait une volonté commune du 
CREPS et du Nantes Métropole Futsal de met-
tre en lumière le sport féminin. Il faut remercier 
Aude Régade (directrice du CREPS) et Fabrice 
Roussel (Maire de la Chapelle-sur-Erdre), très 
sensibles à la question de la présence des 
femmes dans le sport. Ce sont des soutiens 
importants dans l’aventure des filles et dans la 
candidature du club à l’organisation de la 

Coupe d’Europe. 
 
À quoi les Nantais qui viendront suivre 

la compétition peuvent-ils s‘attendre ? 

On s’est frotté au Covid et à la guerre en 
Ukraine. Même si les choses s’assouplissent 

un peu depuis le 14 mars (fin du pass vacci-
nal), il y a beaucoup d’équipes que l’on va ré-
cupérer au dernier moment. Ce n’est pas 
simple à gérer. Évidemment, la Russie et 
l’Ukraine ne seront pas là. Le contexte politico-
économique et sanitaire rend l’organisation 

complexe. La compétition se jouera sûrement 
à 6 ou 8 équipes et ça sera déjà très bien. On 
aura plus de temps pour préparer les matches 
et mettre les petits plats dans les grands.  
 
En tant que coach des féminines depuis 

quelques années, comment vois-tu l’évolution 

de tes joueuses et quel sera votre objectif sur 

la compétition ? 

L'objectif est simple : devenir la première 
équipe nantaise de futsal/football à devenir 
Championne d’Europe. C’est l’évolution natu-
relle pour les filles aujourd’hui. On veut 
concrétiser le travail réalisé depuis 6 années 
(création de la section féminine). On en est ca-
pables. La compétition marquera sans aucun 
doute une fin de cycle. Beaucoup de joueuses 
auront d’autres objectifs à l’issue de cette 
Coupe d’Europe. Il faudra tout de même finir 
2022 sur les chapeaux de roue avec une 
compétition intercontinentale à jouer en cas 
de victoire et la Coupe du Monde de Futsal fé-
minin pour 8 de mes joueuses qui représente-
ront la France à l’hiver prochain.  
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LES FILLES DU NMF 
EN ROUTE VERS LA LIGUE 

DES CHAMPIONS À NANTES ! 
ALORS, JAMAIS 2 SANS 3 ?

QU’ELLES SOIENT ARRIVÉES AU NANTES MÉTROPOLE FUTSAL AVEC LA CRÉATION DE LA SECTION FÉMININE EN 
2016 (ANGELINA DOGUET), OU PLUS RÉCEMMENT (EVA DEMOY ET FLAVIE PAPIN), LES FILLES DU NMF MESURENT 
LE CHEMIN PARCOURU JUSQU’À CETTE PARTICIPATION À LA LIGUE DES CHAMPIONS FEF DU 19 AU 23 AVRIL. LES 
JOUEUSES DE CHRISTOPHE BENMAZA TENTERONT DE DÉCROCHER UN TROISIÈME TITRE CETTE SAISON APRÈS 
LA COPA COCA-COLA ET LA COUPE DE FRANCE. ELLES SONT PRÊTES POUR L’ÉVÈNEMENT EUROPÉEN ! 

CHRISTOPHE BENMAZA AU FOUR ET AU MOULIN POUR CETTE FEF CHAMPION’S LEAGUE



savait déjà qu’on était qualifiées pour 
la Coupe d’Europe. De gagner à en-
core rajouté à notre joie. Nous n’avons 
que des grosses compétitrices dans 
l’équipe, donc forcément, on se devait 
de gagner.  
 
Quel est votre programme d'entraî-
nement pour préparer ce grand 
rendez-vous qu’est la Ligue des 
Champions ? 
Angelina Doguet : Je reviens tout 
juste dans le groupe. J’ai eu une bles-
sure au genou avec quelques compli-
cations qui m’a tenue éloignée des 
terrains pendant un moment. Je 
viens tous les jours ou presque pour 
faire du renforcement musculaire 
jusqu’au Jour J. Avec l’équipe, on s'en-
traîne tous les mardis et après c’est 
selon les disponibilités de chacune 
dans la semaine. 
Eva Demoy : Le mardi c’est l’entraine-
ment pour toutes avec l’équipe B éga-
lement. Ça peut monter à 3 séances 
et le match du week-end … Il faut faire 
concorder le calendrier du Futsal avec 
le travail et la vie de famille mais nous 
serons prêtes ! 
 

« C’EST UNE OPPORTUNITÉ 
DE MONTRER QUE LE FUTSAL 
FÉMININ EST EN EXPANSION. 
C’EST BIEN QUE CETTE LIGUE 

DES CHAMPIONS NOUS OFFRE 
DE LA VISIBILITÉ. IL FAUT 
MONTRER QUE LE FUTSAL 

FÉMININ, ÇA EXISTE ET 
QU’ON SAIT JOUER ! » 

 
Est-ce que vous savez 
à quoi vous attendre sur 
le niveau de vos adversaires ? 
Angelina Doguet : Principalement 
grâce à la vidéo. Après, jusqu’à pré-
sent, on a tout gagné ! J’aurais ten-
dance à dire que notre plus gros 
adversaire, c’est nous-mêmes. On 
s’est déjà confrontés à des équipes 
étrangères par le passé. Les cham-
pionnes du Canada, des équipes es-
pagnoles et belges que l'on a toutes 
battues. On s’attend à plus fort 
comme il s’agit des champions de 
chaque pays, mais on est confiantes.  
Eva Demoy : On ne connait pas trop 
le niveau des équipes avec le covid. 
Qui va être là ? Certaines joueuses ont 
peut-être arrêté ? Les effectifs ont-ils 
été stables ? On connaît le niveau des 
françaises comme on les a jouées il 
n'y a pas longtemps.  
Flavie Papin : Oui, on connaît évi-
demment le FC Margueritte (Gard) 
qu’on a battu en finale de Coupe de 
France. Pour le reste, on est un peu 
dans l’inconnu pour l’instant. Je suis 
parti en sélection AFF en janvier et à 
cette occasion, j’ai pu voir une équipe 
espagnole. Ca jouait très bien mais 
pour moi on peut faire quelque 
chose.  
 
La Coupe d’Europe c’est quelque 
chose de nouveau pour vous 
toutes. Vous le voyez comme une 
récompense du travail effectué 

pendant ces six années ? 
Angelina Doguet : Ça sera un moyen 
de nous juger par rapport à notre ni-
veau.  
Flavie Papin : C’est la suite logique 
pour les anciennes après six ans de 
travail. Malgré le Covid, elles étaient 
toujours là avec cette volonté d’aller 
de l’avant et de gagner. C’est l’abou-
tissement pour tout un groupe. Nous, 
les plus jeunes, on prend évidem-
ment.  
Eva Demoy : C’est bien d’intégrer ce 
projet et de contribuer à sa pérennité.  
 
Cette Ligue des Champions à domi-
cile, c’est aussi l’occasion de mon-
trer ce qu’est le Futsal féminin à un 
nouveau public et des partenaires 
présents dans les tribunes du 
CREPS … 
Eva Demoy : Complètement ! C’est 
une opportunité de montrer que le 
Futsal féminin est en expansion. C’est 
bien que cette Ligue des Champions 
nous offre de la visibilité. Il faut mon-
trer que le Futsal féminin, ça existe et 
qu’on sait jouer ! 
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es Nantaises veulent écrire l’histoire. 
Les joueuses de Christophe Benmaza 

représenteront la France à la Chapelle-sur-
Erdre pour tenter de devenir la première 
équipe de football / futsal nantaise Cham-
pionne d’Europe ! Le temps d’une semaine la 
métropole nantaise sera la capitale du Futsal 
européen. Pour la première fois, les meil-
leures équipes européennes sont réunies sur 
un plateau commun, masculin et féminin, 
pour une semaine de compétition. Les Nan-
taises tenteront de succéder à Antalya (Tur-
quie) pour décrocher leur billet pour la 
prochaine coupe intercontinentale. 
Divisées en poules de qualification sur les 
trois premiers jours de compétition, les meil-
leures équipes s’affronteront ensuite sur des 
matchs à élimination directe jusqu’en finale 

dans des soirées au suspense total pour une 
ambiance digne des plus grands événements 
internationaux ! 
 

UN BILLET POUR LA PROCHAINE 
COUPE INTERCONTINENTALE EN JEU 

 
Les « top match » se dérouleront en soirée à 
partir de 20h. Une billetterie sera mise en 
place pour ces rencontres, au contraire des 
matches du matin et de l’après-midi en 
accès libre sur le site du CREPS. Un format 
populaire, 100% spectacle et émotions ! 
Pour soutenir les filles du Nantes Métropole 
Futsal et donner de la voix, rendez-vous à 
partir du 19 avril au CREPS pour la cérémo-
nie d’ouverture avant le début des matches 
dès le lendemain.

UN FORMAT « COUPE DU MONDE » 
POUR ENCORE PLUS DE SPECTACLE

L
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Vainqueurs de la Coupe de France AFF / UFOLEP de Futsal face au Futsal Marguerittois en 

novembre dernier, les filles du Nantes Métropole Futsal se sont qualifiées directement pour 

la FEF Champion’s League. Une compétition qui se déroulera à la maison, dans la salle du 

CREPS du 19 au 23 avril 2022.



esponsable de la statistique au sein du 
Nantes Métropole Futsal et surtout dé-
veloppeur de l’application «  Coach-

FUTSAL » qui permet au staff nantais de jauger 
la performance de ses joueurs, Pascal Ponsard 
est un des hommes clés des Éléphants. Pour 
chaque match à domicile Pascal prend place sur 
le banc du staff nantais et renseigne via 
« CoachFUTSAL » les moindres faits et gestes 
des joueurs nantais. Passe, tir, pertes, récupé-
rations, position de frappe, but marqué, temps 
de jeu, … Rien n’échappe à son regard avisé. Une 
vigilance qui nécessite quelques matchs pour 
s’habituer au-delà d’une certaine science du jeu. 
« On sait pour chaque joueur et gardien qui 
marque ou qui encaisse, quels joueurs étaient 
sur le terrain, la position du buteur, l’endroit où 
le ballon a atterri dans les filets, si c’était une 
action construite ou une phase de transition, 
etc ». L’analyse permettra ensuite de calculer les 
affinités entre joueurs, ceux qui défendent le 
mieux ensemble et ceux qui marquent le plus 
ensemble. 
 

CRÉÉE APRÈS L’ARRIVÉE DU 
COACH GACOUGNOLLE EN 2009 

 
La création de l’application « CoachFUTSAL » 
est née d’une rencontre. Celle de Fabrice Gacou-
gnolle (entraîneur en Espagne à l’époque) avec 
Pascal Ponsard en 2009 lors du « Mondial Fut-
sal » de Nantes. Une fois nommé entraîneur de 
l’équipe, Fabrice Gacougnolle arrive entre autres 
avec un intérêt particulier pour les statistiques. 
«  En Espagne, tout était manuel, très 
fastidieux et peu exploitable pendant le match” 
explique Pascal Ponsard. En qualité d’informa-
ticien, le nantais de 53 ans a décidé d’aider Fa-
brice Gacougnolle dans sa tâche en créant une 
application pour répondre aux exigences du 
haut niveau. Concrètement, l’interface créé par 
Pascal Ponsard autorise une plus grande réac-
tivité. Le module « Live » permet de connaître le 
temps de jeu de chaque joueur, leur état de fa-
tigue durant le match et leur statistiques. Un 
temps de jeu à pleine capacité est même prédé-
fini pour les joueurs selon leur capacité phy-

sique et aérobie. L’application classe également 
par temps croissant le temps de présence sur le 
banc de touche des joueurs nantais. Le coach 
du NMF peut ainsi gérer son effectif de la ma-
nière la plus efficiente. « L’ensemble des statis-
tiques captées durant le match va permettre au 
coach de faire un retour immédiat au groupe à 
la mi-temps ou dès le coup de sifflet final. Les 
statistiques permettent de prendre le pouls de 
la rencontre. Par exemple sur le nombre de tirs 
ou sur les pertes de balles qui ont entrainées 
une occasion. À ce moment de l’analyse, le 
coach recherche une info synthétique ».  
  

DES STATS POUR AIDER LE COACH DANS 
SA COMMUNICATION AVEC LES JOUEURS 

 
En amont de la captation de statistiques sur le 
terrain, c’est le coach (au NMF Fabrice Gacou-
gnolle) qui décide des données qu’il souhaite 
voir comptabiliser. « La statistique c’est un peu 
comme un couteau. C’est très pratique mais si 
tu l’utilises mal, tu peux te faire mal » résume 
Pascal Ponsard. Pour obtenir des premières ten-
dances, les statistiques individuelles et collec-
tives commencent à faire sens après au moins 
3 rencontres. « On vend les statistiques comme 
un outil de communication principalement. Cela 
permet au coach de garder le lien avec les 
joueurs. Si tu as des chiffres, tu as des données 
claires et factuelles à leur présenter. Par exem-

ple, il pourra lui dire “tu ne tires pas assez je 
veux que tu tires plus dans les prochains 
matches“. Il s’agit de mettre en perspective les 
performances des joueurs. C’est un très bon 
complément à la vidéo. 
 

LA PONDÉRATION , PROCHAIN OBJECTIF 
DE L’APPLICATION « COACHFUTSAL » 

 
Toujours dans l’objectif d’améliorer leur outil de 
travail, Pascal Ponsard et Fabrice Gacougnolle 
vont ajouter la pondération au système déjà en 
place : « Cela va permettre d’avoir une vision 
plus globale de l’impact du joueur pendant sa 
rotation et tout au long du match. Par exemple, 
car tout est configurable, une récupération de 
balle qui entraîne une occasion sera mieux cré-
dité (+2 par exemple) qu’une simple récupéra-
tion ( +1). A contrario, une perte de balle viendra 
ternir le bilan (-1). Même chose pour un but que 
le joueur est allé chercher tout seul ou venu 
d’une erreur adverse ». Si la pondération est un 
argument en plus pour vendre l’application, les 
clubs et fédérations internationales n’ont pas at-
tendu cet « update » pour faire confiance au 
nantais. Le Barça, Inter Futbol Sala (Madrid), 
plusieurs clubs français, le tout réparti dans 15 
pays, sont déjà clients de l’outil, du plus expert 
(Ligue des champions) au plus modeste (dis-
trict/région). Au-delà de l’aspect statistique, le 
duo nantais a également lancé à la vente une 
solution d'entraînements sous forme 
d’« Ebook ». « Les Clubs disposent de 300 à 400 
exercices sur la plateforme. Pour chaque thème 
(attaque -défense - espace réduits…), les clubs 
peuvent piocher dans la base de données et 
construire leurs séances de travail. Une colla-
boration qui permet un plus grand renouvelle-
ment et éviter les redondances ». 
Un modèle multipliable à l’infini et même pour 
d’autres sports. Depuis 2 ans « Baskee » (bas-
kee.net) a vu le jour pour le basket et « Heako » 
(heako.net) pour le rugby avec les mêmes fonc-
tionnalités sur la partie exercices et entraîne-
ment (sans la partie statistiques propre au 
futsal).  
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MEMBRE FONDATEUR DU 
FC ERDRE, ANCÊTRE DU 
NANTES MÉTROPOLE FUT-
SAL, PASCAL PONSARD A 
TOUT CONNU AVEC LE 
CLUB NANTAIS. DE SA 
CRÉATION EN 2002, AUX 
PORTES DU TITRE 20 ANS 
PLUS TARD COMME STATIS-
TICIEN ET ADJOINT DE FA-
BRICE GACOUGNOLLE.

NMF FUTSAL NANTESSPORT.FR

R

PASCAL PONSARD 
AU SERVICE DE LA 
STATISTIQUE AVEC 
« COACHFUTSAL »

DIVISION 1 
FUTSAL

J01 - NMF - LAVAL 3-5 
J02 - TOULOUSE - NMF 1-5 
J03 - NMF - SPORTING PARIS 3-2 
J04 - BÉTHUNE - NMF 1-5 
J05 - NMF - MOUVAUX LILLE 2-3 
J06 - TOULON - NMF 1-7 
J07 - NMF - KINGERSHEIM 8-1 
J08 - PARIS ACASA - NMF 3-4 
J09 - HÉROUVILLE - NMF 1-5 
J11 - SPORTING PARIS - NMF 5-1 
J12 - NMF - BÉTHUNE 4-3 
J10 - NMF - UJS TOULOUSE 5-3 
J13 - MOUVAUX-LILLE - NMF 3-3 
J14 - NMF - TOULON ELITE 0-2 
J15 - KINGERSHEIM - NMF 2-7 
J16 - NMF - Paris ACASA 17/04 
J17 - NMF - Hérouville 07/05 
J18 - Laval - NMF 14/05 
 
CLASSEMENT  (15M.) 
1- Mouvaux-Lille 35 pts ; 2-Sporting Club 
Paris 33pts ; 3- NMF 31pts ; 4- Toulon 25 
pts ; 5- Paris ACASA 22pts ; 6- Laval 18 pts 
; 7- Béthune 16pts ; 8- Kingersheim 15pt ; 
9- USJ Toulouse 14pts ; 10- Hérouville 5 
pts

ictorieux sur un nouveau 
score fleuve face à Kinger-

sheim (7-1) pour le comte de la 
15ème journée de D1 de Futsal, 
les hommes de Fabrice Gacou-
gnole restent l’affût d’un faux 
pas de leurs concurrents pour le 
titre. Mouveaux-Lille, premier du 
classement et le Sporting Paris, 
son dauphin s’affronteront dès 
la 16ème journée. Une défaite 
du leader en terre parisienne se-
rait de nature à relancer le 
championnat et les espoirs de 
titre des Éléphants, 3ème à 4 
points du leader. 
 

QUART DE FINALE 
DE COUPE DE FRANCE 

FACILE CONTRE LYON ? 
 
Attention tout de même à ne 
pas négliger Toulon qui pourrait 
priver les Éléphants du podium. 
Les Nantais auront également 
un gros coup à jouer en Coupe 
de France, ultra favori de leur 
quart de finale face à Lyon le 9 
avril.

V

À L’AFFÛT 
D’UN FAUX PAS 
DES LEADERS



ls ne parlent que de cela toute 
l’année. Buts, coups francs, arrêts 
de gardiens, petits ou grands 

ponts ont les yeux qui brillent devant 
ce maillot bleu aux deux étoiles, ne 
manquant pas un match de leur 
équipe préférée. Pour ses fans de foot, 
mais surtout fans du jeu, les fonda-
teurs des stages DRIBBLEO ont 
construit un programme offrant le 
bonheur de leur sport dans le meil-
leur des contextes. «  Ce que l’on veut 
depuis la création en 2016, ce sont 
des enfants heureux, résume Serge 
Tavel, co-directeur avec Gilles Ville-
neuve. Le programme est établi en 
concertation étroite avec Sylvain Ar-
mand qui nous apporte en plus de sa 
présence lors des stages sa connais-
sance du football de haut niveau et 
sa vision du football chez les jeunes. 
On amène toujours beaucoup de dis-
cussions, d’échanges. Cette semaine 
a pour vocation l’épanouissement 
tant du sportif que de la personne, 
leur inculquer de la confiance, des 
valeurs. Nos stages sont d’ailleurs 
agréés par la Direction Départemen-
tale de la Cohésion Sociale. » 
 

« UNE VÉRITABLE 
AVENTURE HUMAINE » 

 
Car au-delà d’un perfectionnement 
technique, tactique et moteur favori-
ser le « vivre ensemble » par une atti-
tude fair-play et citoyenne est l’un des 
moteurs principaux souhaité par 
l’équipe de DRIBBLEO. « C’est une vé-
ritable aventure humaine, éducative 
aussi car la pédagogie via l’applica-
tion des nouvelles méthodes préconi-
sées par la FFF  s’étend à un 
questionnement avant, pendant et 
après la séance. Si, au-delà du gazon, 
on peut amener autre chose, les ou-
vrir à des réflexions et des décou-
vertes, la mission est remplie. » 
En somme, développer le sens du col-
lectif au travers d'une attitude fair-
play et citoyenne en favorisant le 
respect entre les individus et le collec-
tif. « Pratiquer une activité sportive 
collective contribue à renforcer la per-
sonnalité et l'estime de soi. C’est un 
point primordial, des leviers qu’ils se-
ront en capacité à actionner dans 
leur vie une fois le terrain quitté. On 
accompagne le stagiaire vers plus 
d’autonomie dans sa pratique du 
football mais aussi dans la vie quoti-
dienne.» 
Développer l’autonomie et la respon-
sabilisation de l’enfant  s’avère être 
l’une des grandes plus-values des 
DRIBBLEO, ne se contentant pas de 

faire intervenir des éducateurs spor-
tifs, mais également une équipe 
d’animateurs diplômés (BAFD, BAFA, 
BPJEPS) chargée de la vie quoti-
dienne des stagiaires et des activités 
extra-foot. 
 

UN CADRE IDYLLIQUE… 
ET DU FUN ! 

 
Des  intervenants extérieurs profes-
sionnels  (théâtre, préparation men-
tale) animant des modules sur la 
confiance, la motivation, la gestion du 
stress et la relaxation « sont présents 
tous les ans. Il a toujours été évident 
pour nous de proposer une qualité si-
milaire à ce qu’ils peuvent recevoir 
lors des ateliers foot. Pour beaucoup, 
il s’agit d’une découverte totale que le 
théâtre, avec une professionnelle du 
secteur, mais également des inter-
ventions d’un préparateur mental. 
On se rend compte pleinement que 
cette gestion du stress, de l’anxiété, 
dépasse le cadre du sport de compé-
tition. Alors on a travaillé à leur ap-
porter de nouveaux outils pour 
booster leur confiance en eux, se mo-
tiver, apprendre à mieux gérer leurs 
émotions. Et cette sécurité émotion-
nelle peut se construire via des activi-

tés adaptées selon les âges. » 
Et comment ne pas évoquer le cadre 
au plus que parfait s’offrant à ces sta-
giaires bénéficiant autant de struc-
tures au top que d’un panorama 
Atlantique enviable ! Tous les matins, 
à La Baule, dans l’une des plus belles 
baies du monde, les jeunes footbal-
leurs et footballeuses réalisent une 
séance de motricité sur la plage. Le 
complexe sportif Alain-Burban 
comprenant 1 terrain gazonné, 1 ter-
rain synthétique et 2 gymnases ré-
pond à toutes attentes sportives, et le 
centre Jean-Maurel  accueillant les 
stagiaires en pension complète et 
demi-pension, se situe quant à lui 
dans un lieu privilégié à 5 minutes à 
pied de la plage ! Idyllique ? Cela y res-
semble fort ! 
Mais pour des vacances parfaitement 
réussies, il ne fallait pas oublier une 
bonne dose de fun. « On a la chance 
incroyable d’être très gâté à proxi-
mité de la Baule avec un panel d’ac-
tivités extra-foot : baignade, paddle, 
wakeboard, sports de plage (beach 
soccer, beach volley, ultimate frisbee, 
jeux de raquettes…), Centre nautique 
AquaBaule, liste Serge Tavel. Cette se-
maine de stage doit être, avant tout, 
une mine de souvenirs pour tous. »
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INFOS PRATIQUES 
 
Du lundi 18 au vendredi 22 Juillet 2022 
 
Tarifs 
Pension complète :   475€ 
Demi-pension 
(repas du midi + goûter)  335€ 
Stage demi-journée 
(5 après-midis de 14h à 17h30) 
Goûter compris 150€ 
Ou par après-midi   30€ 
 
1 tenue complète OFFERTE 
(maillot, short, chaussettes, casquette 
et gourde) à chaque stagiaire. 
1 équipe médicale de proximité 
(médecins + kinés) avec une infirmerie 
sur place au centre de ctage.

PARTENAIRE

DRIBBLEO, LA PASSION DU BALLON 
PREND SES QUARTIERS D’ÉTÉ

ET SI JUILLET SE DÉROULAIT AU SON DES DRIBBLES ET DES BEAUX SOUVENIRS ? GARÇONS ET FILLES, 
LICENCIÉ(E)S OU NON, DE 6 À 16 ANS , PEUVENT PRENDRE PART AU STAGE DRIBBLEO À LA BAULE, L’UNE DES RÉ-
FÉRENCES EN MATIÈRE D’ACCUEIL ET DE PÉDAGOGIE FOOTBALL. L’OCCASION DE VIVRE LEUR PASSION À 100%.

I



I existe des signes à  ne pas occul-
ter. Pour Hermann Landemaine, 
The Doorman est arrivé finale-

ment un peu par hasard au début du 
confinement. Tombé sur une petite 
annonce de recrutement en 
Mayenne, le triathlète s’est lancé un 
nouveau défi, avec quelques craintes. 
« Même si je n’avais pas de formation 
dans l’immobilier, je n’étais pas 
étranger au milieu puisque j’avais un 
pied dedans (rénovation et investisse-
ment). Mais j’étais complètement au-

todidacte. J’ai répondu à l’annonce 
alors que j’étais maître-nageur (rire) ! 
Maintenant, tout ce qui est en lien 
avec l’immobilier est vraiment ma 
deuxième passion, après le sport. Je 
ne compte pas mes heures, je me re-
mets beaucoup en question. » 
Sans avoir fait d’études propres au 
commerce, toute la question du dé-
marchage, de la négociation restait 

pour lui une grande inconnue. Une 
marche à  gravir surpassée grâce à un 
« encadrement extrêmement bien-
veillant au sein de l’équipe de TDM53.  
Et cela a tout changé. Finalement, 
tout ça ressemble beaucoup à une 
histoire de sportif… » 
Et s’il sait plus que quiconque qu’il ne 
faut jamais s’endormir sur ses lauriers, 
force est de constater qu’Hermann 

Landemaine  a trouvé le bon chemin 
en poussant la porte de The Door-
man. Se qualifiant de « Mayennais 
pur souche », il a été rassuré de lancer 
sa nouvelle carrière sur un territoire 
qu’il connaît bien. « Je ne supporte 
pas de ne pas avancer, explique celui 
qui, justement, progresse à grandes 
foulées, privilégiant aujourd’hui le 
marathon. Préparer un triathlon c’est 
plus de 25 heures d’entraînement se-
maine. Pour un marathon, j’ai consa-
cré 15 heures. Pour certaines 
personnes, cela semblerait une 
charge. Pour moi, c’est une véritable 
bulle d’oxygène : il faut que je sorte, 
que j’aille courir. Et puis, il n’y a pas 
que la nuit qui porte conseil : la 
course aussi !  Durant mes sorties, je 
pense à l’organisation de mon em-
ploi du temps, ma stratégie commer-
ciale, mes dossiers en cours. » 
À 40 ans, Hermann Landemaine est 
passé dans la catégorie des vétérans, 
joliment nommée « Master en course 
à pied. » Nul doute qu’il ne tardera pas 
à obtenir également ce statut chez 
The Doorman à ce rythme ! 
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TRIATHLÈTE ÉMÉRITE, 
COLLABORATEUR AU SEIN 
DE THE DOORMAN DEPUIS 
JUILLET 2020, HERMANN 
LANDEMAINE S’EST TOTA-
LEMENT RÉVÉLÉ DANS SA 
NOUVELLE CARRIÈRE. UN 
AMOUR DE LA PIERRE LE 
TENANT DEPUIS TOU-
JOURS DEVENU DÉS-
ORMAIS SON QUOTIDIEN.

PARTENAIRE NANTESSPORT.FR

I

HERMANN LANDEMAINE 
LA PASSION PUISSANCE 3 

AVEC THE DOORMAN





Hippodrome de 
Nantes et Big City 
Life s’associent pour 

vous plonger dans l’univers 
de Peaky Blinders à l’occa-
sion de la sortie de la 
sixième et ultime saison des 
aventures de Thomas 
Shelby.  Tanguy Letort (ré-
gisseur de l’hippodrome) et 
ses équipes ont frappé un 
grand coup pour attirer les 
nantais dans cet écrin de 
verdure de 35 hectares en 
plein cœur de ville.  « La 
course reste le spectacle 
principal d’une journée à 
l'Hippodrome. Les anima-
tions nous permettent d’at-
tirer un nouveau public. 
L’objectif est de faire naître 
une curiosité et une envie 
de venir voir des courses 
hippiques. C’est important 
de démocratiser notre sport. 
Certains viendront pour la beauté du 
spectacle et des chevaux, d’autres 
pour les animations » Un sport qui a 
longtemps eu une image assez fermé 
ou réservé à un cercle d'initiés. D’où 

l’idée de casser les codes et de per-
mettre aux néophytes de venir dé-
couvrir les courses pour seulement 5 
euros. « Deux fois moins cher qu’un 
ticket de cinéma » rappelle Tanguy 
Letort. L’entrée sera même gratuite 

pour ceux qui feront l’effort de venir « 
sapé » dans le style anglais des an-
nées 20 : Costume 3 pièces, montre à 
gousset, boots montantes, et bien sûr 
l’accessoire iconique, la casquette en 
tweed. 
 

UNE JOURNÉE DE COURSES ET DE FÊTE 
 
Le début des festivités est pro-
grammé pour 11h30 avec un premier 
départ de course. Elles se poursui-
vront jusqu’à 16h avec différentes ani-
mations qui ne perturberont pas les 
chevaux. « L’idée est de permettre aux 
courses de se dérouler normalement 

et d’accompagner tous 
les néophytes. Nous au-
rons un "stand de péda-
gogie" géré par le PMU 
pour permettre au plus 
grand nombre de 
comprendre le système 
de paris et de vibrer pen-
dant les courses » pro-
met Tanguy Letort. 
Différentes animations 
seront proposées tout au 
long de la journée. Aux 
food-trucks et stands de 
vêtements so british suc-
céderont les concerts et 
DJ Set avec un bar ouvert 
jusqu’à 22h. D’autres sur-
prises viendront émailler 
cette journée de festivité 
autour du monde des 
courses et de Peaky Blin-
ders. Faire venir l’univers 
de la série britannique, 
très lié au monde des 

courses hippiques, c’est aussi impor-
ter une véritable institution d’outre 
manche. Jusqu’à 70.000 « fans » se 
déplacent par exemple au meeting 
de Cheltenham tous les ans. L’associa-
tion Big City Life et l’Hippodrome de 
Nantes s’attendent eux aussi à faire le 
plein dans les tribunes avec plus 3000 
spectateurs, parieurs ou fêtards !  
« Nous accueillons en moyenne 
30.000 personnes par an à l’Hippo-
drome sur 30 réunions. Nous avons 
un savoir-faire en matière d’accueil du 
public notamment pour les grands 
événements comme le Grand Natio-

« PEAKY BLINDERS »  
DÉBARQUE EN AVRIL À  

L’HIPPODROME DE NANTES
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AMBIANCE « SO BRITISH » À L’HIPPODROME DE NANTES LE 23 AVRIL PROCHAIN ! AU PROGRAMME, DES COURSES 
HIPPIQUES, BIEN SÛR, MAIS PAS QUE ! LE TEMPS D’UNE JOURNÉE VOUS POURREZ VOUS METTRE DANS LES PAS 
DES FRÈRES SHELBY, HÉROS DE LA SÉRIE À SUCCÈS PEAKY BLINDERS DANS UNE ATMOSPHÈRE DIGNE DU BIR-
MINGHAM DES ANNÉES 20. SAVE THE DATE !

L’



nal du Trot ou le Quinté + au galop. 
Nous avons choisi de faire cet événe-
ment un samedi de printemps pour 
permettre au plus grand nombre de 
pouvoir venir. On l’espère sous un ciel 
bleu ». « By order of the Peaky Blin-
ders» vous êtes conviés à la grande 
fête du monde hippique nantais.    
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LOGE PRIVÉE 
Partagez un fabuleux moment avec 
vos invités grâce à un emplacement 
privilégié et une terrasse à couper le 
souffle. Assistez aux courses hip-
piques et vivez le show aux premières 
loges ou profitez d'un espace atypique 
pour organiser votre réunion ou repas 
d’affaires. 
 
RESTAURANT PANORAMIQUE  
Profitez d'une expérience culinaire 
sur-mesure et vivez une fabuleuse 
journée avec une vue panoramique sur 
35 hectares de verdure. L’hippodrome 
met à votre disposition tout le matériel 
nécessaire pour l'organisation de vos 
cocktails, séminaires ou conférences : 
vidéoprojecteur, écran de projection, 
paperboard, micro, mobilier et parking 
privé.  

HALL DES PARIS  
Lieu idéal pour organiser un vide gre-
nier, une exposition, un salon ou un 
lancement de produit. Dans un cadre 

original, au cœur des écuries avec de 
vastes espaces extérieurs, le hall des 
paris peut accueillir de nombreux visi-
teurs. 
 
ESPACES EXTÉRIEURS & TRIBUNES  
Les tribunes et les espaces extérieurs 
sont également disponibles à la loca-
tion pour vos évènements (exposi-
tions, séminaires, team-building). La 
piste de trot en sable peut également 
être mise à disposition pour l'organi-
sation de vos évènements sportifs !  
 
PACK DÉCOUVERTE  
Laissez-vous guider et découvrez la 
magie des courses hippiques pour une 
prestation unique. Le pack découverte 
est une immersion dans le monde hip-
pique comprenant les entrées sur 
l'Hippodrome de Nantes, une visite 
guidée et insolite des coulisses, une 
initiation aux paris hippiques et la pré-
sentation d'un programme officiel, une 
course au nom de votre entreprise 
(diffusion TV et presse).  

L’Hippodrome de Nantes favorise la création d’événements en tout genre pour dynamiser 
vos relations d'affaires ou vos réceptions d'entreprise. Choisissez un site magique pour 
l’organisation de votre séminaire, conférence, team building, déjeuner d’affaires ou réunion 
professionnelle.

20 JUIN 2022 :  
QUINTÉ +  
Une course de plat sur 1600 mètres où 
les galopeurs seront prêt à en dé-
coudre pour décrocher la victoire. Le 
Quinté est une épreuve incontournable 
pour les turfistes comme pour les pro-
fessionnels. Venez vibrer au rythme 
des sabots et admirer un spectacle 
époustouflant. 
 
01 NOVEMBRE 2022 :  
LE DÉFI DU GALOP  
Assistez sur l’Hippodrome de Nantes 
à l’incontournable « Défi du Galop » 
une épreuve qui se déroule en 17 
étapes sur différents hippodromes en 
France, Suisse, Espagne, Maroc et Al-
lemagne. Les plus grands jockeys 
vous donnent rendez-vous dans le 
Grand Prix de Nantes, 14ème étape et 
dernière ligne droite du mythique défi. 
Des chevaux âgés de 3 ans et plus 
s’élanceront à plus de 65km/h sur la 
distance classique de 2400 mètres 
pour une course d’exception. 

9 NOVEMBRE 2022 :  
GRAND NATIONAL DU TROT  
Depuis sa création en 1982, le célèbre 
Tour de France des Trotteurs repart à 
la conquête des régions et de leurs pu-
blics. La 38e édition du circuit se 
compose de 13 étapes réparties sur 
l’Hexagone et une grande Finale dis-
putée à Vincennes Hippodrome de 
Paris. Du Nord au Sud, d’Est en Ouest, 
des trotteurs d’excellence et brillants 
par leur polyvalence convoitent ce 
grand circuit doté de plus d’1,3 million 
d’euros. Un événement majeur du 
sport hippique ! Qui va succéder à 
Eddy du Vivier cette année ? À vos pro-
nostics ! 

Avec 30 dates dans l’année, l’Hippodrome est une des places fortes des courses hippiques 
dans l’hexagone. Depuis 1875 sur le site du Petit Port, courses de trot, galop, haies, et 
steeple chase se succèdent pour le plus grand plaisir des aficionados. Cette saison encore 
venez vivre la magie de l’Hippodrome de Nantes et découvrez les meilleurs jockeys et les 
meilleurs chevaux se disputer la victoire !

Accès :  
Station Bicloo Facultés ou Petit Port. 
Arrêt Facultés ou Morrhonnière-Petit 
Port (tramway ligne 2). Arrêt Champ 
de Courses (Bus 26  et C20). 
Entrée : 
5 euros/ gratuit avec un costume 

INFOS PRATIQUES

LES OFFRES DE L’HIPPODROME DE NANTES LES GRANDS ÉVÉNEMENTS EN 2022



lus d’un licencié sur deux avait 
moins de 20 ans en 2020 ! Un 
peu moins de 10 millions de 

jeunes trouvent chaque semaine 
dans le sport un moyen d’évasion. Les 
caisses locales du Crédit Mutuel  de 
Loire-Atlantique et du Centre Ouest 
l’ont bien compris et accompagnent 
leurs clubs de proximité et les mani-
festations importantes tout au long 
de l’année. Le Crédit Mutuel, banque 

mutualiste ou « un sociétaire = 1 voix », 
a fait siennes depuis toujours les va-
leurs d’équité, de travail d’équipe, de 
discipline, d’inclusion, de persévé-
rance et de respect. 
 

LES TOURNOIS DE FOOTBALL POUR LES 
JEUNES, DU LIEN SOCIAL ET DE LA MIXITÉ 

 
Après deux ans d’interruption forcée, 
les animations et les tournois de 

jeunes font leur retour au printemps 
2022. 
Toujours dans l’objectif de contribuer 
à animer leurs territoires, créer du lien 
social et favoriser la mixité, le Crédit 
Mutuel de Loire-Atlantique et du Cen-
tre Ouest s’implique moralement et 
financièrement auprès de ses parte-
naires. En Loire-Atlantique, les caisses 
locales sont notamment mobilisées 
sur de nombreux évènements au 
cours des prochains mois :   
 

U17 CUP Tournoi international de •
football : Les 4 et 5 juin, le club de Vi-
gneux de Bretagne (AS Vigneux) or-
ganise la 9e édition de l’U17 CUP (voir 
encadré). 384 joueurs répartis en 24 
équipes se disputeront le titre à la 
suite des 80 matches joués lors de ce 
weekend de foot exceptionnel. « Une 
grande fête du football, afin de favori-
ser les échanges entre les peuples » 
prophétise même le club ligérien. Le 
club pourra compter sur 280 béné-

voles chargés notamment d’accueillir 
les 7000 spectateurs attendues pour 
le weekend de la Pentecôte. 
 

Le Mondial de la Saint-Pierre de •
Nantes : Du 20 au 23 avril 2022 aura 
lieu la 45e édition du Mondial de la 
Saint-Pierre. Club historique de la Cité 
des Ducs de Bretagne, le club du 
Nord-Est de Nantes est à l’origine de 
la création du FC Nantes. Cette année 
encore et malgré un contexte sani-
taire et international défavorable, ce 
ne sont pas moins de 20 équipes qui 
essaieront de s’adjuger le titre le plus 
couru de la catégorie U15. 
 

Trophée de l’Erdre (AC Chape-•
lain) : Pour sa 10e édition, le tournoi 
U10 du club de la Chapelle-sur-Erdre 
va voir s’affronter du beau monde sur 
le Stade du Buisson de la Grolle. Avec 
48 équipes inscrites, l’édition 2022, re-
groupera 14 équipes de clubs pros 
Ligue1-Ligue2,  10 équipes de clubs en 
National, National 2 et National 3,  et 
24 équipes de clubs Régionaux et dé-
partementaux. Les bordelais, dernier 
vainqueur de l’épreuve en 2019 seront 
là pour rééditer leur exploit à moins 
que les jeunes Canaris viennent leur 
souffler la victoire. Réponse les 16 et 17 
avril 2022. 
 

Sur le territoire du Centre Ouest, le •
Crédit Mutuel a répondu à l’appel de 
l’ASPO Brive pour financer une 
séance d'entraînement extraor-
dinaire pour les jeunes licenciés du 
club. Des éducateurs du Real Madrid, 
ont traversé les Pyrénées pour parta-
ger leurs connaissances et leur savoir 
faire aux jeunes français. Un moment 
inoubliable pour les apprentis footbal-
leurs corréziens. 
 

Enfin, les accrocs à la balle orange •
n’ont pas été oublié par la banque 
mutualiste. Le 12 juin prochain, le Cré-
dit Mutuel sera partenaire de la fête 
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LE CRÉDIT MUTUEL 
DONNE L’ÉLAN AUX JEUNES 

QUI FONT LE SPORT

*Offre valable une seule fois, non cumulable avec d’autres offres promotionnelles en cours, somme versée sur un compte d’épargne sur livret ouvert ou à ouvrir au Crédit Mutuel à tout jeune de moins de 26 ans qui s’engage dans une 
activité d’entraide, de solidarité, qui exerce des responsabilités dans une association ou est bénévole lors de festivals dont le Crédit Mutuel est partenaire. Somme versée pour un engagement pris ou à prendre dans l’année en cours. Sous 
réserve d’acceptation par la Caisse et de respect des valeurs du Crédit Mutuel et sur présentation d’un justificatif de votre engagement. Pour les mineurs, souscription par l’un de ses représentants légaux. Hors fédérations du  
Crédit Mutuel Nord Europe, du Crédit Mutuel Océan, Maine-Anjou, Basse-Normandie.

Être aux côtés 
des jeunes 
qui s’engagent.

Fidèle à ses valeurs de solidarité  
et d’entraide, le Crédit Mutuel 
récompense l’engagement des jeunes  
qui les partagent et les mettent  
en pratique, en leur versant 50 €*.
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hez les jeunes, la solidarité et 

l'entraide, ne sont pas de 

vains mots. Chaque jour en 

France, des dizaines de milliers de 

jeunes s'engagent dans des ac-

tions de fraternité, dans des mis-

sions humanitaires, dans 

l'enseignement de pratiques spor-

tives... bref, ils se mettent au ser-

vice des autres sans compter. 

Pour récompenser ce dévoue-

ment, le Crédit Mutuel offre 50 

euros à tous ces jeunes « héros » 

du quotidien !

L’OFFRE 50/50 
POUR LES JEUNES 
ADHÉRENTS À UNE 

ASSOCIATION 
C

LA PREMIÈRE BANQUE DES ASSOCIATIONS RÉAFFIRME SON ENGAGEMENT AUPRÈS DE CEUX QUI FONT LE SPORT 
D’AUJOURD’HUI ET DE DEMAIN. ARMÉ DE SES VALEURS MUTUALISTES, LE CRÉDIT MUTUEL PERMET AUX JEUNES 
DE S’ÉMANCIPER GRÂCE AU SPORT, VÉRITABLE PILIER DE L’INSERTION DANS LA SOCIÉTÉ. LA BANQUE QUI DONNE 
LE « LA » POUR LE MONDE DE LA CULTURE ASPIRE À DONNER « L’ ELAN » AUX JEUNES SPORTIFS DE LA RÉGION 
DE LOIRE-ATLANTIQUE ET DU CENTRE-OUEST ENTRE NANTES... ET BRIVE. SON ANCRAGE TERRITORIAL LA POSI-
TIONNE POUR ÊTRE AU PLUS PRÈS DES ACTIONS MENÉES DANS DE NOMBREUX DOMAINES DONT LE SPORT.

P



du Mini Basket organisée par le 
Comité Départemental de Loire-At-
lantique. Depuis 1994, cette journée 
100% basket regroupe environ 1200 
jeunes joueurs âgés de 5 à 10 ans, 
mais aussi aux jeunes arbitres débu-
tants. 
 

LA FONDATION D’ENTREPRISE DU 
CRÉDIT MUTUEL DE LOIRE-ATLANTIQUE 

ET DU CENTRE OUEST AU SERVICE DE 
LA SOLIDARITÉ ET DE L’INCLUSION 

 
La formation cycliste de la FDJ Nou-
velle-Aquitaine Futuroscope multi-
plie, grâce à son association et au 
soutien de la Fondation du Crédit Mu-
tuel, les missions de promotion du cy-
clisme féminin auprès des jeunes 
dans les écoles et organise des ren-
contres avec les écoles de cyclisme. 
L’équipe bleu-blanc-rouge s’est don-
née pour mission de promouvoir la 
place de la femme dans le sport, et de 

démontrer que dès le plus jeune âge 
les féminines du Grand Poitiers, de la 
Vienne et de la Nouvelle Aquitaine 
peuvent s'adonner à la pratique du 
cyclisme. Sur le territoire nantais, le 
Crédit Mutuel diversifie ses actions de 
mécénat et favorise les actions d’in-
sertion par le sport. 
Des stages de football sont financés 
avec « Atlantique Habitation », filiale 
du Crédit Mutuel  pendant les va-
cances scolaires au profit d’enfants 
(garçons et filles) résidents dans des 
quartiers prioritaires de la ville : les         
« Desti Foot »  ! 
Ils permettent à tous ces footballeurs 
en herbe de s’évader sur le temps pé-
riscolaire à St Sébastien sur les ter-
rains de la Ligue de Football des Pays 
de la Loire. C’est aussi ça une banque 
citoyenne et mutualiste … Mettre le 
jeu avant le je ! 
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MATTHIEU BELLÉE

ourquoi avoir choisi de soutenir 
le tournoi de Vigneux depuis 

presque 30 ans ? 
A l’époque le directeur de la Caisse de 

Saint-Etienne-de-Montluc était pré-

sent dans l’organisation de l’Eurofoot 

(association dissoute pour faire place 

à l’U17Cup). Depuis cette première 

prise de contact, il y a toujours eu une 

bonne symbiose entre le président de 

l’U17Cup et les membres du Crédit 

Mutuel. Nous soutenons deux mani-

festations importantes dans l’année : 

L’U17Cup et JONQUILLES EN FETE 

dont nous sommes "partenaire offi-

ciel" depuis 56 années consécutives 

(sauf années Covid). L’accès est d’ail-

leurs gratuit désormais pour cet évé-

nement. 

 

À quoi s’attendre pour cette 
nouvelle édition de l’U17Cup ? 
C’est un tournoi international avec de 

nombreuses équipes étrangères is-

sues de plusieurs continents. Nous 

sommes conviés au tirage au sort du 

tournoi le 14 avril. On. aura une idée 

plus précise des forces en présence. 

 

En quoi le financement du Crédit Mu-
tuel est important pour ce tournoi ? 
Nous sommes un sponsor et qui dit 

sponsor dit bien évidemment aide fi-

nancière, mais surtout des valeurs 

partagées favorisant le lien social . 

C’est un événement très chaleureux. 

Dès le vendredi on installera des ban-

deroles à l’effigie du Crédit Mutuel sur 

le terrain d’honneur et dans les tri-

bunes. Nous aurons également des 

tentes pour faciliter les animations en 

soirée. Les membres du Crédit Mutuel 

seront également présents sur place 

au cours du weekend pour aider à l’or-

ganisation du tournoi. Le bénévolat, je 

l’aime comme ça !

RENÉ TABART (PRÉSIDENT DE LA CAISSE LOCALE DE ST-ETIENNE DE MONTLUC) 
« L’U17CUP, C’EST LE BÉNÉVOLAT COMME JE L’AIME ! »

Président depuis 27 ans de la commission 
partenariat de la caisse locale de Saint-
Etienne de Montluc, René Tabart connaît tous 
les rouages du Crédit Mutuel. Cette année en-
core le Crédit Mutuel sera le partenaire exclu-
sif de l’U17Cup de Vigneux (anciennement 
Eurofoot) auquel il accordera un soutien fi-
nancier et matériel.

P
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nnoncer un désir d’enfant ou 
une grossesse à son em-
ployeur est très souvent déli-
cat. Aussi bien pour un club 

sportif que pour une entreprise, la 
grossesse d’une salariée est syno-
nyme d’une longue absence et, po-
tentiellement, de priorités mises 
ailleurs. Après une absence de la 
jeune maman de plusieurs semaines, 
le retour au sein de l’équipe peut être 
difficile selon le contexte de la struc-
ture qui peut avoir évolué, et de la fa-
tigue accumulée notamment avec 
les nuits fractionnées du bébé. Dans 
certains sports, l’équipe est restreinte, 
tout comme dans une petite entre-
prise, et le remplacement n’est pas 
toujours possible. Les autres mem-
bres de l’équipe doivent s’adapter 
pour pallier l’absence de la joueuse. 
Un vrai défi à relever. 
La saisonnalité des championnats 
sportifs et une fin de carrière qui dé-
passe rarement les 40 ans font du 
sport un secteur particulier. Contrai-
rement au monde de l’entreprise 
« classique », les joueurs et joueuses 
salariés des clubs sont recrutés pour 
une saison. Ainsi, quand une joueuse 
s’absente lors de sa grossesse, non 
seulement elle manque de nom-
breux matches avec ses coéquipières, 
mais en plus son niveau de jeu risque 
de baisser. Comme après une longue 
blessure ? Oui, à la différence près 

qu’une blessure ne peut générale-
ment pas être anticipée, ce qui est 
beaucoup moins souvent le cas d’une 
grossesse.  
 

DIFFICILE DE METTRE EN PLACE 
UN PROTOCOLE TYPE À SUIVRE 
EN CAS DE GROSSESSE OU DE 

CONGÉ PARENTAL, CHAQUE 
SITUATION ÉTANT PARTICULIÈRE 

 
Une situation analogue se présente 
avec les congés paternité, d’une 
durée légale d’un mois. Un sujet en-
core tabou dans le sport. Récem-
ment, un rugbyman professionnel de 
Grenoble, Tomici Nagusa, a pris son 
congé paternité à l’arrivée de sa fille. 
La nouvelle a été mal accueillie par le 
milieu, jugée trop pénalisante pour 
ses coéquipiers et pour le club. Certes 
il s’absente un mois des terrains, mais 
lui faudra encore quelques semaines 

supplémentaires pour retrouver son 
niveau. 
Mais qu’en serait-il s’il avait continué 
la saison sans interruption ? Fatigue 
par manque de sommeil, absence du 
foyer lors des déplacements à l’origine 
de potentielles tensions au sein de sa 
famille… Autant de facteurs pouvant 
aussi nuire aux performances du 
joueur. 
Selon le contexte, le niveau sportif, ou 
encore la taille de l’équipe, l’absence 
d’un joueur ou d’une joueuse n’a pas 
le même impact. Difficile de mettre 
en place un protocole type à suivre en 
cas de grossesse ou de congé paren-
tal, chaque situation étant particu-
lière. L’adaptabilité et la bienveillance 
sont alors les maîtres mots pour opti-
miser la gestion de ces événements. 
Le club de Saint-Grégoire Rennes Mé-
tropole Handball a bien compris que 
les joueuses peuvent être amenées à 

avoir des enfants pendant leur car-
rière et que cela fait partie du jeu. 
Laure Bulucua, ancienne joueuse du 
SGRMH, aujourd’hui responsable du 
développement, a très bien été ac-
compagnée par le club. 
A son retour de congés elle a pu re-
trouver progressivement le chemin 
de la compétition grâce à une prépa-
ration physique spécifique, le suivi 
d’un kiné et la reprise adaptée des 
matchs. Le club lui a ainsi permis de 
vivre cette période sereinement, et de 
redevenir performante au sein de 
l’équipe. Son retour à la compétition, 
en mai 2021, a aidé le SGRMH à se 
maintenir sportivement en D2. 
Preuve s’il en est que, si la communi-
cation est sincère, parentalité et sport 
de haut niveau demeurent compa-
tibles ! 
 

ENFANTS 
HORS JEU ?
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LES SPORTIFS DE HAUT NI-
VEAU SONT-ILS DES PRO-
FESSIONNELS COMME LES 
AUTRES ? ILS SONT AVANT 
TOUT DES INDIVIDUS AVEC 
UNE VIE SOCIALE ET FAMI-
LIALE. ET POUR EUX AUSSI 
L’ARRIVÉE D’UN BÉBÉ EST 
UN GRAND BOULEVERSE-
MENT DANS LEUR VIE DE 
FEMME ET D’HOMME. 
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Ce sujet vous intéresse ? Discutons-en ! 
debrief@sport-ethic.com
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est une singularité de 
notre territoire  : à l’année, 
l’offre en régie municipale 

qu’est l’ASM, en secteurs de vie spor-
tive, sur les champs terrestre, aqua-
tique et nautique, concourt aux 
objectifs de cohésion sociale et d’édu-
cation par le sport prônés par la Ville 
de Nantes. Entièrement gratuite, pilo-
tée et mise en œuvre par le Pôle Sport 
Municipal et Proximité de la Ville de 
Nantes, cette offre mobilise plus de 
90 éducateurs sportifs municipaux, 
qui interviennent en matière sportive 
sur les 3 temps de vie de l'enfant, et 
de l'adolescent. Un programme d'ani-
mation sportive diversifié sur les 
temps périscolaire et extrascolaire est 

mis en place, et évidemment, les va-
cances sont un enjeu clé pour ces ac-
teurs de proximité. 
Illustration sur ce mois d’avril, puisque 
du 11 au 25 avril, l’animation sportive 
municipale sera particulièrement 
mobilisée, sur les quatre secteurs de 
vie sportive que compte la Ville de 
Nantes (nord, sud, est, ouest). 
Sur chacun de ces secteurs, un plan-
ning d’activités particulièrement 
dense a été concocté. Le fil conduc-
teur de cette planification  : favoriser 
l’égalité d’accès à la pratique et déve-
lopper des démarches « d'Aller vers » 
et de « Faire ensemble ». L’association 
sportive municipale priorise son ac-
tion dans les quartiers de la politique 
de la ville, et pendant cette période de 
vacances, 9 lieux seront donc concer-
nés.  
 

9 LIEUX, 1 SEUL CREDO : DÉCOUVRIR 
LE SPORT DANS SA DIVERSITÉ 

 
Au Breil (Gymnase Coubertin et du 
Breil), à Bellevue (Gymnase Jean Zay), 
aux Dervallières (Gymnase Jean Ogé), 
sur l’Ile de Nantes (Gymnase Nelson 
Mandela), à Malakoff (Gymnase Mala-
koff 4), à Nantes Sud (Gymnase de la 
Ripossière) à Nantes Nord (Gymnase 
de la Géraudière), à La Bottière (gym-
nase Bottière-Chénaie) ou Nantes 
Erdre (gymnase du Port-Boyer)  : la 
Ville sera quadrillée !  
Les journées, elles, seront particulière-
ment rythmées, puisque les enfants 
et adolescents, âgés de 7 à 17 ans, 
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QUI DIT VACANCES DIT SOUVENT REPOS… EXCEPTÉ POUR LES ÉDUCATEURS SPOR-
TIFS MUNICIPAUX DE LA VILLE DE NANTES, QUI VONT CLAIREMENT ACCÉLÉRER LE 
TEMPO ! EN CETTE ENTAME DE SAISON, L’ANIMATION SPORTIVE MUNICIPALE (ASM) 
VA BOOSTER LES QUARTIERS NANTAIS EN S’INVITANT SUR TOUS LES FRONTS AFIN 
D’ACCOMPAGNER LES NOUVELLES GÉNÉRATIONS. TOUR D’HORIZON DES ÉVÈNE-
MENTS MARQUANTS QUI RYTHMERONT CE DÉBUT DE PRINTEMPS.  

L’ANIMATION SPORTIVE 
MUNICIPALE LANCE 

(INTENSÉMENT) 
LE PRINTEMPS !

ÉVÈNEMENT - LA VILLE DERRIÈRE SES CANARIS ! 
ela n’était pas arrivé depuis 22 ans, alors 

forcément, cela se fête dignement  ! 

Toutes les Nantaises et les Nantais ont d’ores 

et déjà coché dans leur agenda le 7 mai, en es-

pérant que ce samedi-là fera date au Stade de 

France… Si près de 20 000 fervents supporters 

des Jaune et Vert prendront la direction de 

Saint-Denis pour assister, en tribunes, à la fi-

nale de la Coupe de France contre l’OGC Nice, 

les amoureux de ballon rond ne seront pas en 

reste «  à la maison  ». Pour vivre ensemble 

l’épilogue de cette 105e édition, les supporters 

auront rendez-vous sur les cours Saint-André 

et Saint-Pierre, afin de suivre ce choc entre Ca-

naris nantais et Aiglons niçois sur des écrans 

géants, installés en extrémité de chacun des 

sites, qui seront accessibles gratuitement à 

toutes et tous. 

 

20 000 FANS À POUSSER 
LES JAUNE ET VERT SUR LES COURS 

SAINT-ANDRÉ ET SAINT-PIERRE ! 
 

Cette configuration permettra ainsi d’accueillir 

jusqu’à 20 000 personnes, qui transporteront 

donc l’atmosphère singulière de La Beaujoire 

en cœur de ville, le temps d’une soirée (coup 

d’envoi de la rencontre fixé à 21h00).  « Le 

football est en fête au mois de mai à Nantes. 

La Ville va vivre des beaux moments sportifs. 

Après leur dernière victoire en Coupe de France 

en 2000, les canaris retentent l’exploit le 7 mai 

prochain, au Stade de France contre Nice. J’in-

vite les Nantaises et les Nantais à venir sup-

porter leur équipe et à participer à cette fête 

populaire », appelle Johanna Rolland, maire de 

Nantes et présidente de Nantes Métropole.  

Triple lauréat de cette épreuve centenaire 

(vainqueur en 1979, 1999 et 2000), le FC 

Nantes voudra assurément ajouter une qua-

trième étoile au palmarès, pour boucler une 

saison sportive qui aura fait revivre des émo-

tions XXL au peuple jaune et vert. 

Un cru 2021-2022 qui aurait même pu se ré-

véler collector, puisque les féminines du FC 

Nantes sont passées à un cheveu de s’inviter 

– elles aussi – en finale de Coupe de France. 

Malheureusement, l’épopée des joueuses de 

Mathieu Ricoul s’est arrêtée en demi-finale, les 

pensionnaires de La Jonelière s’inclinant d’un 

petit but à Yzeure (1-2, fin mars), dans le der-

nier carré. Après ce parcours historique en 

Coupe, les Canaries viseront en cette fin de 

saison un autre objectif majeur : une accession 

parmi l’élite du football féminin français. Dé-

cidément, le printemps pourrait s’avérer parti-

culièrement radieux pour le FC Nantes !  
D’ici au 7 mai, la Ville de Nantes compte donc 

sur une mobilisation générale. Dernier exem-

ple en date : la municipalité a invité le 31 mars 

dernier les Nantaises et les Nantais à un shoo-

ting photo, place Royale. L'occasion de poser 

avec des écharpes, des maillots et autres goo-

dies et ainsi de figurer sur la campagne de 

communication qui ornera les rues avant cette 

finale. Le mort d’ordre est donc limpide : tous 

en JAUNE pour soulever un nouveau trophée !
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s’adonneront à des jeux et initiations, 
toute la journée (9h30-12h et 13h30-
17h).  
Dans tous ces lieux de vie - de distrac-
tion et de cohésion surtout - des édu-
cateurs sportifs municipaux de la Ville 
de Nantes seront animés par un leit-
motiv  : faire découvrir toute une pa-
lette d’activités à ce jeune public, qu’il 
soit néophyte ou initié (escalade, ten-
nis de table, multisports, jeux de ra-
quette, sorties à la piscine ou à la 
patinoire etc).   
Les vocations devraient être légion, et 
on s’attend également à une forte 
participation, la dernière session des 
vacances de février ayant été un vrai 
succès. Sur certaines journées, ce ne 
sont pas moins de 130 jeunes qui pou-
vaient par exemple se côtoyer, cer-
tains s’invitant même sur les deux 
semaines d’activités  ! A quelques 
jours du coup d’envoi, fin mars, les 
inscriptions témoignaient déjà d’un 
véritable engouement, même si les 
candidats à ces journées ont égale-
ment la possibilité de se présenter sur 
site le jour J, un accueil étant amé-
nagé sur chaque équipement par les 
éducateurs sportifs municipaux. 
 

13 TEMPS ÉVÈNEMENTIELS 
EN BONUS ! 

 
A ces agendas quotidiens s’ajouteront 
également 13 formats évènementiels 
au cours de ces vacances scolaires, 
histoire de pimenter encore davan-
tage les journées !  
Une densité exceptionnelle, qui s’ex-
plique par le fait que certains rendez-
vous n’avaient pu se tenir lors des 
vacances de février, en raison des me-
sures sanitaires alors appliquées. 
Cette fois, les enfants et adolescents 
seront d’attaque au cours de cette 
trêve de Pâques. 
Pendant 10 jours chrono, à savoir du 11 
au 21 avril, des immanquables du ca-
lendrier animeront le panorama nan-
tais, avec à la clé des rencontres 
d’ambassadeurs de notre territoire, à 

savoir des joueurs professionnels 
(Stade Nantais, Déferlantes, Hermine 
de Nantes, HBC Nantes, NMF) !  
 

« SOIS SPORT AVEC LA TAN », « HAND-
BALL'TOI À NANTES », « CITÉ FOOT » : 

UN PROGRAMME XXL ! 
 
Une journée 100% basket baptisée 

« Sois sport avec la TAN » et pilotée par 
le réseau de transports en commun, 
s’invitera sur 3 journées et 3 sites (le 11 
avril en partenariat avec les Défer-
lantes au Pré Gauchet, le 20 avril en 
partenariat avec l'Hermine de Nantes 
puis le 21 avril en partenariat avec le 
Nantes Métropole Futsal au gymnase 
Jan Ogé). On changera de ballon, 

mais pas d’ambition, puisque la 13e 
édition de Handball'Toi à Nantes, pilo-
tée par le « H  », s’établira dans plu-
sieurs territoires (le 12 avril aux 
gymnase Bottiére Chesnaie et gym-
nase Camus, le 13 aux gymnase Cou-
bertin et au Pré Gauchet). Cette 
animation, orchestrée comme le veut 
la tradition par les éducateurs de l’as-
sociation Handball Club Nantais en 
collaboration avec les éducateurs 
sportifs municipaux de la Ville de 
Nantes, des centres ACCOORD ainsi 
que les médiateurs de la TAN, se clô-
turera par un grand tournoi rassem-
blant tous les participants en 
présence des joueurs professionnels 
du HBC Nantes, le 14 avril aux gym-
nases Jahan 1 et 2. 
Un tournoi de babyfoot, organisé par 
l’Amicale Laïque des ponts le 12 avril, 
ou encore une journée 100% rugby 
animée par le Stade Nantais le lende-
main (au vélodrome du Petit Breton) 
viendront garnir cette programma-
tion évènementielle. Enième disposi-
tif particulièrement prisé  : «  Cité 
Foot », qui réunira, le mercredi 20 avril 
de 9h à 18h au Stade Marcel Saupin, 
16 clubs nantais signataires du plan 
Cité Foot, ainsi que 4 équipes de l’ani-
mation sportive municipale. Ce tour-
noi interclubs pour les 10-11 ans (dont 
8 équipes féminines engagées) se 
veut sportif certes, mais avant tout ci-
toyen, puisque prônant les valeurs de 
tolérance, d’intégration, et de respect 
des différences. Au cœur de cette en-
ceinte mythique, des animations au-
tour du football seront aussi 
proposées par les techniciens du Dis-
trict de football de Loire- Atlantique, 
tout au long de la journée.  
Oui, c’est décidément le printemps, 
alors profitez-en… le tout gratuite-
ment ! 
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ette année la soirée 
avait lieu dans un lieu 
mythique puisque ce 

sont dans les coulisses du 
stade la Beaujoire qu’ont été 
reçus les invités  ! Avec un 
cocktail dans la zone mixte 
du stade , c’est surtout la 
possibilité de visiter les ves-
tiaires qui a fait  le plus grand 
bonheur des petits de l’asso-
ciation présents… mais aussi 
des grands. 
 

17.000 EUROS RÉCOLTÉS 
 
Des enfants et des représen-
tants du CHU et des centres 
ESEAN et de la Buissioniere ont ainsi 
pu passer une soirée de rêve et cô-
toyer des champions toute la soirée. 
Entourés de nombreux sportifs et 
clubs, à commencer par le parrain de 
la soirée Sebastien qui soutient l’asso-

ciation depuis le début de sa carrière, 
tous ont pu se réjouir des  animations 
quizz avec Romain Almaric et  de la 
programmation musicale assurée par 
musicale Franck Lucas. Le temps fort 
avait lieu en milieu de soirée avec la 

traditionnelle vente aux enchères de 
maillots de sportifs. Au cours de celle-
ci, ce sont plus de 17 000 euros qui ont 
été récoltés ! De quoi pouvoir conti-
nuer les actions dans les hôpitaux et 
réaliser de jolis rêves. L’association or-

ganisera d’ailleurs une ani-
mation en avril et mai à 
l’ESEAN mais aussi à la Buis-
sonnière avec la venue de 
sportifs. «  On a pour projet 
d’amener des enfants à Ro-
land Garros ainsi qu’à Claire-
fontaine en juin, espère 
Séverine Ramelet, directrice 
adjointe de l’association, et 
pourquoi pas aussi pouvoir 
organiser la venue d’enfants 
pour la finale   au Stade de 
France… » Un moment histo-
rique et rêvé qui ferait briller 
les yeux de ces petits cham-
pions du courage. 
 

Retrouvez « Un maillot pour la vie » 
sur les réseaux sociaux et sur le  site 
internet : 
www.unmaillotpourlavie.com  
Severine Ramelet : 06 23 52 20 53 
s.tissinie@unmaillotpourlavie.com
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« 1 MAILLOT POUR LA VIE » 
PLUS QUE JAMAIS 

TOUT TERRAIN !
LE 22 MARS A EU LIEU LA 14E SOIRÉE “1 MAILLOT POUR LA VIE” À NANTES AU STADE DE LA BEAUJOIRE, AU PROFIT 
DES ENFANTS MALADES. PLUS DE 120 PERSONNES ÉTAIENT PRÉSENTES AUTOUR DU NOUVEAU PRÉSIDENT NICO-
LAS DIEUZE, ANCIEN JOUEUR DE FOOT PROFESSIONNEL ET PARRAIN DEPUIS  20 ANS ET D’ALI REBOUH, DÉLÉGUÉ 
AUX SPORTS ET VICE-PRÉSIDENT DE NANTES MÉTROPOLE. 
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Véritable institution pour tous les 
amateurs de course longue distance, 
le semi-marathon d’Orvault retrouvait 
enfin sa place dans le calendrier après 
un stop Covid. Ouvert à tous, licenciés 
ou non, le parcours toujours aussi ap-
précié a su attirer, puisque le di-
manche 13 mars, ce sont 1 438 à 
franchir la ligne d’arrivée (Semi-mara-
thon  : 1 190 arrivants  ; Course 11 km  : 
248 arrivants). Le rendez-vous est déjà 
pris pour 2023, avec un évènement 
programmé au 11 mars  ! Mais avant, 
les plus performants s’étant qualifiés 
pour les championnats de France de 
semi-marathon se retrouveront le 18 
septembre prochain dans le Pas de 
Calais, à Saint-Omer, pour cette 
grand-messe de la course sur route ! 
Quant aux fans de trails, e S.C Orvault 
organise le 15 Mai la 14 ème édition du 
trail d'Orvault. 2 courses seront au 
programme un 8 et un 21 km ainsi 
que 2 courses gratuites pour les en-
fants. les circuits empruntent les sen-
tiers de la vallée du Cens, permettant 
de longer la rivière ainsi que de dé-
couvrir la vallée par les hauteurs. 
Le lien pour vous inscrire : 
https://trailorvault.mystrikingly.com/ 

 
LES RESULTATS DU SEMI 

  
LES MASCULINS : 
1. TOURNERIE Marc-Andre (FRA   , 
1:07:41)  ;   2. MOUSTAOUI Mohamed 
(MAR , 1:07:52)  ;   3. MOREAU Julien 
(FRA , 1:09:25) 
LES FEMININES : 
1. (60e gen.) WANHERDRICK Elodie 
(FRA , 1:23:19)  ; 2. (73e  gen.) BRIAND-
VIAUD Stephanie (FRA , 1:24:16)  ; 3. 
(103e gen.) GUERIF Severine (FRA , 
1:27:02) 
 
 

LES RESULTATS DU 11KM 
 
LES MASCULINS :  
1. BOUCARD Matis (FRA , 0:37:21)  ; 2. 
CROSSON Benjamin (FRA ;  0:40:30) ; 
3. BOUDAUD Sebastien ( FRA , 
0:40:57) 
LES FEMININES : 
 1. (20e gen.) LE BRIS Oceane ( FRA  , 
 0:45:46)  ; 2. (34e gen.) HOEL Audrey 
(FRA , 0:49:11) ; 3. (45e gen.) DODARD-
TREVARAIN Magaly (FRA , 0:50:57)

COURSE HORS STADE - RETOUR RÉUSSI 
POUR LE SEMI-MARATHON D’ORVAULT

Samuel DE GROOT (100/200 Dos) : 
un retour à la maison pour lui qui devrait lui 

apporter un surplus de motivation en plus. 

Parfois sur montagnes russes en compéti-

tion, le dossiste a pourtant une belle carte à 

jouer pour entrer dans le top 10 sur 200m. 

 

Arthur LEBLANC 
(50/100/200 Dos - 100NL) : 
Finaliste A des derniers Frances et dans le 

Top 10 France au 100 Dos, il tentera de faire 

aussi bien.. sinon mieux. 

 

Alexis SOULAS  (50/100/200 Papillon)  : 
l’unique spécialiste dans cette nage terrible-

ment technique aura besoin de se libérer 

pour ne pas rentrer frustré, comme ce fut le 

cas aux France hiver à Montpellier. 

 

Guillaume VAHÉ (50/100/200 Brasse ) : 
en plein progrès, ce nageur tout feu tout 

flamme devra canaliser son énergie débor-

dante pour aller chercher ses meilleurs 

temps. 

 

Alexe HERTHE 
(50/100 NL 50/100 Papillon 50/100 Dos) : 

toujours avec un appétit incroyable de 

courses en compétition, elle est l’espoir de 

médaille du Nantes Natation, 4e des derniers 

championnats de France… 

 

Et pour leur première 
participation aux Elites… 

 

Camille MARTELOT (50/100/200 NL) : 
toute récente Championne de France N2 sur 

200 NL et vice-championne de France N2 

sur le 100 NL  
 

Lisa TORRECILLAS JOUAULT 
(50NL 50/100 Dos ) : 
Un joli défi pour celle qui va quitter la France 

à la fin de la saison pour partir aux USA où 

elle intègrera Kenyon College (Ohio) afin de 

poursuivre son double cursus ( sport et 

études). Lisa est championne de France N2 

du 50 Dos et vice-championne sur 100 Dos. 

 

Charlize VAN ACKER (100/200 Dos) : 
l’une des jeunes espoirs du club ! Elle est 

montée sur la 3e marche du podium au 100 

Dos lors des N2 . 

LISA TORRECILLAS JOUAULT (PHOTO CHARLY JONCHERAY)

Les championnats de France Élite 2022 se déroulent à l’Aquapolis de Limoges du mardi 5 au 
dimanche 10 avril. Le Nantes Natation présente 8 nageurs, dont 3 qualifiés grâce à leurs très 
belles performances lors des Championnats de France N2  à Saint-Raphaël le mois dernier. 

NATATION - 8 NANTAIS 

DANS LE GRAND BAIN DE L’ELITE 

Nantes Sports de Glace accueillera à la pati-

noire olympique du Petit Port le 30 avril une 

compétition de Ballet sur Glace : le Critérium 

de France, équivalent des championnats de 

France pour les catégories Open +15, Open 

-15 et Adulte. 22 équipes venues de toute la 

France, soit plus de 300 patineuses et pati-

neurs viendront disputer le titre tant 

convoité. 

Cette discipline, encore peu connue bien qu’il 

existe de nombreuses équipes en France 

dont certaines sont porteuses de titres mon-

diaux, se déroule par équipe de 8 à 24 pati-

neurs. Chaque équipe raconte une histoire au 

public au moyen d’une chorégraphie alliant 

patinage artistique, théâtre et musique. Dé-

cors, accessoires, portés, danse, sauts, pi-

rouettes, le Ballet sur Glace est à la fois du 

sport et du spectacle ! 
 

Billetterie : www.NSG.fr 
Plein tarif (préventes jusqu'au 

24 avril avant de passer à 12€) 10,00 € 

-12 ans (préventes jusqu'au 

24 avril avant de passer à 7€)       5,00 € 

-6 ans    Gratuit

ÉVÈNEMENT 

BALLET 

SUR GLACE 

AU PETIT 

PORT



46 ANNIVERSAIRE NANTESSPORT.FR

SPORTIFS, PARTENAIRES, DIRIGEANTS… 
PLUS DE 200 AMIS DU JNS - JOURNAL 
NANTES SPORT SE SONT RETROUVÉS 

POUR SOUFFLER LA 6E BOU-
GIE DE VOTRE JOURNAL 
MENSUEL, LE 24 MARS, 
DANS LA SALLE DE 
CONCERT #DISTILLERY DU 
BLACK SHELTER, ROUTE DE 
PARIS, À CARQUEFOU. 
MENTION PARTICULIÈRE À 

JEAN-CHARLES VERDALLE, LE SPEAKER 
OFFICIEL DU FC NANTES, QUI A ANIMÉ LA 
SOIRÉE AU GRÉ DES INTERVENTIONS DE 
TOUS LES CLUBS NANTAIS QUI AVAIENT 
FAIT LE DÉPLACEMENT LES MAINS 
PLEINES DE CADEAUX (BALLONS, 
PLACES DE MATCH, MAILLOTS DÉDICA-
CÉS). PARTENAIRE DU JNS, FARID LOU-
NAS, PRÉSIDENT DE LA FÉDÉRATION 
INTERNATIONALE ET ORGANISATEUR DE 
LA COUPE DU MONDE DE BABYFOOT, DU 
28 JUIN AU 3 JUILLET À NANTES, A AP-
PORTÉ POUR L’OCCASION UN BABY-
FOOT QUI A VÉCU DE BELLES PARTIES, 
PAS TOUJOURS REMPORTÉES LOIN S’EN 
FAUT PAR OLIVIER QUINT ! 
NOS HÔTES GAËTAN, HUGUES ET LE 
STAFF DU BLACK SHELTER ONT ENCORE 
ASSURÉ. UN MOMENT PRIVILÉGIÉ POUR 
TIRER UN BILAN TRÈS POSITIF DE CETTE 
SAISON. MERCI POUR VOTRE PRÉSENCE, 
VOTRE FIDÉLITÉ ET VOS MESSAGES 
D’ENCOURAGEMENT !

« JNS » 
VOTRE JOURNAL 

A FÊTÉ DIGNEMENT 
SES 6 ANS !

REMERCIEMENT À ANDREI SAKHAROV 
(PIXMATON) ET AUX ÉTUDIANTS DU 
CENTRE NANTAIS DE JOURNALISME 

QUI ONT ANIMÉ LA SOIRÉE.



BASSE-GOULAINE

Restaurant Au Bureau
Route de Clisson, CC Pôle Sud
Ccial Pôle Sud - Barrio Havana
Route de Clisson, CC Pôle Sud
Magasin Chlorophylle
5 rue de l'Atlantique
Intersport Pôle Sud
1 rue terre Adélie - CC Pôle Sud
V&B Basse Goulaine
2 rue terre Adélie - CC Pôle Sud

BLAIN
Hyper U
27 route de l'Isac

BOUAYE
Super U
53 Rue de Nantes

BOUGUENAIS
U Express
Rue de la Chapelle
White Shelter
3 rue de la vaserie

CARQUEFOU
Black Shelter
Route de Paris
Burger King
Rond-point de la Belle-Etoile
Golf de Carquefou
Boulevard de l'Epinay
Super U
Route de Sucé s/Erdre

COUËRON
Carrefour Market
98 boulevard Paul Langevin
Super U
48 rue Libération, Chabossière

DIVATTE-SUR-LOIRE
Sport 2000
ZAC Val Fleuri - 26 bd Pasteur

GRANCHAMPS / FONTAINES
Intermarché Granchamps
Rue des Sports

HAUTE-GOULAINE
U Express
9 place Beausoleil

LA CHAPELLE-SUR-ERDRE
Hyper U
rue de la Berangerais
Intersport
ZAC la Bérangerias
Intermarché 
15 rue de Sucé
Centre Attitude
rue de Leinster
District 44
rue de Leinster
FC Nantes - La Jonelière
Plaine de jeux de la Jonelière
Ecole du Cens

Plaine de Jeux de la Jonelière

LA MONTAGNE
Hyper U
8 avenue de la Libération

NORT-SUR-ERDRE
Les Bassins d’Ardéa
Route d’Héric

ORVAULT
Ccial Orvault Gd Val - L’Ariane
15 rue de la Conraie
Au Père Peinard
18, rue Léon Gaumont
Intermarché
54 avenue de la Ferrière
Intersport
286 route de Vannes
Spar
44 rue Robert Le Ricolais
Whis Sport
11 rue du Printemps

REZÉ
Centre Commercial Océane -
Bistro’céan
CC Leclerc Océane
Centre Commercial Atout-Sud
- La Rezéenne
CC Leclerc Atout Sud
Boulanger Atout Sud
Rue Marc Elder
Carrefour City Rezé
93 rue Jean Jaurès
Magasin Chlorophylle -
Atout Sud
18 rue Ordonneau
Magasin Chlorophylle -
Océane 
147 Route des Sorinières
Intersport  Océane
Centre commercial Océane
Restaurant Ernest

127 Rue Ernest Sauvestre
Super U Rezé - La Galinière
22 rue de la Galarnière

SAINT-HERBLAIN
Bière d’ailleurs
24 rue Piliers de Chauvinière
Bowl Center
Rue moulin de la Rousselière
Calicéo
14, Route du Vigneau
Carrefour St Herblain
Boulevard de La Baule
Decathlon Atlantis
Place Océane, CC Atlantis
El Cap - Salle d'escalade
7 Rue des Compagnons
Institut sport atlantique
24 rue des merisiers
CCial Atlantis - Joosbayou
zone resto - à l'étage
CCial Atlantis - Jo le Boucher 
zone resto - à l'étage
Karting de Nantes
rue Bobby Sand
Le Mas des Oliviers
Rue moulin de la Rousselière
Le Sporting Club de Nantes
3 Impasse du Bourrelier
Les Fermes Placier
La Chasseloire
Magasin Chlorophyle Atlantis
279 boulevard Marcel Paul
Pigier (école de commerce)
4 chemin de la Chatterie
Pôle Santé Atlantique
Porte F
Super U Saint Herblain bourg
14 rue du lieutenant Mouillie
Trampoline Park-Let’s Jump
9, rue des Piliers
de La Chauvinière
U Express Beauséjour
149, Route de Vannes

ST-JULIEN-DE-CONCELLES
Carrefour Market
Centre Commercial du Chêne

SAINT-SEBASTIEN-SUR-LOIRE
Centre Commercial Auchan -
Brasserie Le Concorde
CC Auchan St-Sébastien
CCial Auchan - Go Sport
CC Auchan St-Sébastien
City kart indoor
33 rue Marie Curie
Bowling - Eurobowl
27 rue Marie Curie
Trampoline 44
16 bis rue Marie Curie
Urban Soccer
18, rue Marie Curie
Intermarché
5 rue du lieutenant Auge
Super U
80 Bd des Pas-enchantés
Ligue de Football
172 Bd des Pas-enchantés

STE-LUCE-SUR-LOIRE
Carrefour Contact
3 rue de la Cadoire
Magasin Chlorophylle
20 rue Eugénie Cotton
Dupli-jet
16 rue de la planchonnais
U Express
Place du Général de Gaulle

SAUTRON
La Maison du Squash
12 rue de la Hubonnière
Sautron Foot Indoor
Route de Brimberne
Super U
20 rue de Nantes

THOUARÉ-SUR-LOIRE
Macron Store
61 rue de Nantes

TREILLIERES
Décathlon Treillières
Zone de Ragon
Les Bassins d'Alphéa
Route de Grandchamps
Super U
La Belle Etoile

VERTOU
Decathlon Vertou
Rue des grands châtaigniers
Restaurant Happy Pole
14 allée des 5 continents
Super U
Boulevard de l'Europe

NANTES

Amos Business School
37, Boulevard Albert Einstein
Restaurant Au Bureau
Centre-ville
10, quai François Miterrand
Block’Out Nantes
27, Bd Bâtonnier Cholet
Ccial  Paridis - Joosbayou
14 Route de Paris
CC Leclerc Paridis - Boulanger
14 Route de Paris
Bouncewear
12 Rue du Moulin de la Garde
Carrefour Beaujoire
Route de Paris, CC Beaujoire
Carrefour Beaulieu
Rue Gaëtan Rondeau
Carrefour City Procé
30, rue du calvaire de Grillaud
Carrefour Market
Rd Point de Vannes

1, boulevard Jean-XXIII
Carrefour Market Feydeau
27, parvis Neptune
CREPS des Pays de la Loire
4, rue Gabriel Trarieux
Decathlon Paridis
148, rue du Perray
D’Sports & Co
5, rue des Pays-Bas
Go Sport
Place de Bretagne
Golf Blue Green
Avenue du Bout des Landes
Hippodrome du Petit-Port
Boulevard des tribunes
COFAP - IFOM
17, bd des martyrs nantais
Intermarché Eraudière
173, Route de Saint Joseph
Intermarché Pitre Chevalier
20, rue Pitre Chevalier
Jump XL Nantes
5, rue de la garde

Karting Nantes Est
5, rue du Marché commun
La Prison du Bouffay
Place du Bouffay
Ligue des sports universi-
taires des Pays de la Loire
8, impasse Charles Chassin
Maison des Sports
44, rue Romain Rolland
MAN (maison de
l’administration nouvelle)
9, rue Viviani
Mauricette
10, Place Viarme
Office Municipal
du Sport (OMS)
25, Rue de Strasbourg
Patinoire du Petit Port
Boulevard du Petit-Port
Piscine la petite Amazonie
Boulevard de Berlin
Piscine de la Durantière
11, rue de la Durantière

Piscine Jules Verne
Rue Grandjouan
Piscine Léo Lagrange
(Gloriette)
Allée de l'ile Gloriette
Smash Goal
5, rue de la Garde
Stadium Pierre Quinon
19, boulevard Guy Mollet
Super U Chesnais
200, route de Sainte-Luce
Super U Dalby
65, Boulevard Ernest Dalby
Super U Saint-Jacques
75, boulevard Jolie Curie
Terrasse du Snuc
74, boulevard des Anglais
U express Beaujoire
36, Boulevard de la Beaujoire
U express Lelasseur
8, Boulevard Lelasseur
VandB Nantes
22, rue du marché commun

47OÙ NOUS TROUVER

Ce sujet vous intéresse ? Discutons-en ! 
debrief@sport-ethic.com

JNS DANS 150 POINTS DE DÉPÔT
NANTESSPORT.FR
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